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El Gobierno acuerda iniciar ya 
la vacunación de profesores, 
policías y personal de farmacia
ASTRAZENECA Sanidad cambia el orden de prioridad al poder usarla solo en menores de 55  
PFIZER La nueva propuesta es centrar su uso casi exclusivamente en mayores de 70 años
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Víctimas y jueces 
rechazan el plan 
del Gobierno de 
despenalizar las 
loas a terroristas
Asociaciones judiciales y organizaciones de víc-
timas del terrorismo mostraron ayer su rechazo a los 
planes anunciados por el Ministerio de Justicia y por 
Unidas Podemos de despenalizar el enaltecimiento 
del terrorismo. En sendas propuestas, lo igualan a 
otros «delitos de expresión» que consideran que 
deberían dejar de tener castigo penal. PÁGINA 8

La Fiscalía enfría 
el careo de Rajoy 
con Bárcenas y  
el juicio se aplaza 
por un contagio 

El Valencia 
Basket, con 
derecho a soñar 
en la Copa

Metrovalencia 
mejorará un 25% 
sus frecuencias 
con 235 millones
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FOGONAZOS 
JESÚS MORALES
El nuevo orden. La vacuna de AstraZeneca 
era el puntal sobre el que se sostenía el plan de 
vacunación. Es la más fácil de usar y de la que 
más dosis tenemos, por lo que sobre ella se 
sustentaba la decisión de inmunizar primero a 
nuestros mayores. Ahora, ante su falta de 
eficacia en ese grupo, ha tocado improvisar. 
Esas dosis se las llevarán los policías y 
docentes en vez de por ejemplo los camareros 
y dependientes. Qué difícil tiene que ser 
decidir cuando afecta de forma directa –en el 
sentido más crudo– a la vida de la gente. ●

La reforma del entorno de la Lonja, en pleno centro histórico de València, está 
cada vez más cerca. El Ayuntamiento ha adjudicado el plan por 5,9 millones y un 

plazo de un año. En la imagen, una recreación virtual de cómo quedará. PÁGINA 10 

VALÈNCIA
LUZ VERDE A LA  

REURBANIZACIÓN DEL  
ENTORNO DE LA LONJA

LA COMUNITAT VALENCIANA SIGUE EN CIFRAS ALTAS DE MUERTOS POR 
COVID, CON 104 AYER, Y EN ESPAÑA SE DISPARAN HASTA LOS 766 PÁGINA 4

La cantante de Jaén no para. 
Prepara su próximo álbum 
mientras recorre España con 
el programa Una historia, 
una canción. PÁGINA 13

ZAHARA: 
«ME ILUSIONA LA CANTIDAD 
DE COSAS QUE AÚN 
NO SÉ HACER»
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Sanitarios preparando inyecciones con la vacuna de la Covid en el hospital Infanta Sofía de San Sebastián de los Reyes (Madrid). EP

La pandemia surgió en diciem-
bre de 2019 y su origen fue un 
animal, desde donde el SARS-
CoV-2 logró saltar al ser huma-
no. Esta ha sido la conclusión de 
los investigadores de la Organi-
zación Mundial de la Salud 
(OMS) que se desplazaron a 
Wuhan el pasado mes de ene-
ro y que viene a confirmar la 
tesis que ya era generalmente 
aceptada a día de hoy. 
EN BUSCA DE LA ESPECIE  
DESDE DONDE SALTÓ AL HUMANO 
Todo parece seguir señalando a 
que el coronavirus proviene ori-
ginalmente de los murciélagos, 
si bien estos mamíferos placen-
tarios no están presentes en 
Wuhan ni en su región, por lo 
que, lo más probable, es que el 

virus fuera alojado por una es-
pecie intermedia. 

Menos certezas hay sobre cu-
ál fue esta especie animal que 
alojó al virus antes de saltar al 
humano y sobre el punto exac-
to en el que se produjo ese salto. 
Ante lo especulado hasta ahora, 
todo parece indicar que el mer-
cado de Huanan, en Wuhan, no 
fue el lugar del primer contagio. 

«No sabemos el rol exacto del 
mercado de Huanan, sabemos 
que se expandió entre la gente 
que fue y trabajó en el merca-
do durante el mes de diciem-
bre», declaró ayer Peter Ben Em-
barek, especialista en seguridad 
alimentaria y enfermedades 
animales de la OMS, en una rue-
da de prensa en Wuhan. «Sa-

bemos que también se extendió 
entre individuos no vinculados 
a este mercado, sino a otros. La 
imagen no está clara». 

PRODUCTOS CONGELADOS 
Otra de las hipótesis con las que 
han trabajado los investigado-
res es con que alimentos y pro-

ductos congelados actuaran co-
mo transmisores primarios del 
virus, lo que explicaría cómo 
el virus entró en el mercado des-
de donde comenzó a extender-
se de forma masiva. «Aún hoy 
estamos trabajando en la hipó-
tesis de que se introdujo me-
diante una persona que estaba 
infectada y lo extendió entre el 
resto. Pero también pudo haber 
sido a través de un producto, co-
mo un animal salvaje congela-
do», declaró Embarek. 
SE DESCARTA ORIGEN ARTIFICIAL 
La última hipótesis, un posi-
ble origen artificial del virus o 
que proviniera de un laborato-
rio, ha sido descartada por los 
científicos internacionales y 
chinos que participaron en la 
misión. «Es extremadamente 
improbable», concluyeron. 

«La hipótesis de que pudo ha-
ber sido creado artificialmente 
ya ha sido refutada por la comu-
nidad científica», declaró Liang 

Wannian, jefe del panel de ex-
pertos en Covid del Ministerio 
de Salud chino. «No hay prue-
bas de la existencia de este virus 
en ningún laboratorio cercano 
por lo que no pudo ser filtrado». 
EL PRIMER CONTAGIO SE PRODUJO 
EN DICIEMBRE DE 2019 
También se ha descartado que 
el virus pudiera estar extendién-
dose, al menos de forma masi-
va, antes de la fecha oficial del 
primer contagio, en diciembre 
de 2019.  

«No se ha detectado un mayor 
número de casos de gripe antes 
de diciembre ni una mayor 
mortalidad», declaró la viró-
loga Marion Koopmans. «Se 
han revisado historiales médi-
cos de pacientes en Wuhan co-
nociendo ahora los síntomas de 
Covid. No podemos decir abso-
lutamente que no hubo circula-
ción antes de diciembre, pero sí 
que no hubo una circulación 
masiva antes de ese mes». ● P. R.

La OMS, en Wuhan: «Es extremadamente 
improbable que saliera de un laboratorio»

CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

Policías, guardias civiles y mili-
tares, bomberos y funcionarios, 
farmacéuticos y fisioterapeutas 
y los profesores hasta Secun-
daria serán los próximos en va-
cunarse con las dosis de As-
traZeneca, siempre que tengan 
menos de 55 años, la edad has-
ta la que puede suministrarse en 
España la vacuna británica.  

La Comisión de Salud Públi-
ca –los directores generales de 
Sanidad del Gobierno y las co-
munidades– decidió ayer qué 

nuevos grupos pasarán a vacu-
narse. Se trata de profesionales 
de «servicios especialmente crí-
ticos» y de docentes de «prime-
ra línea», que se suman a los pri-
meros profesionales que ya la se-
mana pasada se decidió que 
recibirían las primeras dosis de 
AstraZeneca, el personal sanita-
rio y sociosanitario de segunda 
línea. Ayer se les identificó con 
más precisión. Serán fisiotera-
peutas, terapeutas ocupaciona-
les, personal de oficinas de far-
macia y de medicina legal, ser-
vicios de ayuda a domicilio, de 

centros de menores y de centros 
de día y trabajadores de Insti-
tuciones Penitenciarias. 

También pasarán a vacunarse 
a partir de ahora los miembros 
de la Policía Nacional, Guardia 
Civil, Policía Autonómica y Po-
licía Local. También de las Fuer-
zas Armadas. Todos forman par-
te de la categoría de trabajadores 
«esenciales» identificada por la 
Estrategia de Vacunación, pero 
prioritarios con respecto a otros 
debido a que tienen una «fun-
ción esencial para la sociedad 
y efectivos limitados y difícil-

Policías, militares y profesores: 
los próximos en vacunarse 

Exterior del hotel de la conferencia de la OMS, ayer en Wuhan. EFE

PRÓXIMOS GRUPOS 

Las siguientes 
inyecciones 
Fisios, farmacéuticos o 
centros de día. Profesio-
nales sanitarios y socio-
sanitarios de segunda lí-
nea. Se les administrará 
AstraZeneca siempre que 
sean menores de 55 años. 

Policía, Guardia Civil y 
militares. También empe-
zarán a vacunarse ya por 
ser considerados «servi-
cios especialmente críti-
cos».  

Docentes de primera lí-
nea. De Infantil a Secun-
daria y también de Educa-
ción Especial. Los profe-
sores universitarios y de 
FP todavía no han sido lla-
mados a vacunarse.  

Mayores de 80 años. Son 
el siguiente grupo que, 
una vez que se haya ter-
minado con los cuatro 
prioritarios, está llamado 
a vacunarse con las dosis 
de Pfizer y Moderna . 

Personas de entre 70 y 
79 años. Son los que de-
berían vacunarse con Mo-
derna y Pfizer a continua-
ción, según la recomen-
dación de los expertos.

ESTOS TRABAJADORES 
esenciales recibirán la 
vacuna de AstraZeneca 
siempre que no sean 
mayores de 55 años 
CON MODERNA Y PFIZER,  
los expertos aconsejan 
a Sanidad priorizar a los 
mayores de 70 sobre los 
que tienen patologías

mente reemplazables». Tam-
bién empezarán a ser vacunados 
con AstraZeneca los docentes de 
«primera línea» , según la Estra-
tegia de Vacunación. Es decir, 
los que más contacto tienen con 
los alumnos en razón de su edad 
o de sus condiciones, profesores 
y personal de Educación Infan-
til, Especial, de Primaria y de Se-
cundaria. Los de Universidad y 
de Formación Profesional son 
considerados docentes de «se-
gunda línea» y de momento no 
han sido llamados para poder 
vacunarse. 

La prescripción de que la vacu-
na de AstraZeneca se adminis-
tre solo a la población más joven 
–de 18 a 55 años– ha provocado 
que la estrategia de vacunación 
tenga que partirse en dos, en-
tre quienes deben recibir la de 
Pfizer y Moderna o la de la Uni-
versidad de Oxford, que no es-
tá demostrado que sea efectiva 
en la población de más edad. 

Además de decidir a quién in-
yectar la vacuna británica, la Co-
misión de Salud Pública tiene 
también ante sí determinar con 
qué grupo de población conti-
nuar la vacunación entre la po-
blación más mayor, más vulne-
rable o más expuesta, los crite-
rios para administrar las dosis de 
Pfizer y Moderna. 

Ayer no hubo decisión en es-
te sentido, porque de momen-
to se está terminando con los sa-
nitarios de primera línea y los 
mayores de 80 años. No obstan-
te, la Comisión de Salud Pública 
ya tiene sobre la mesa la reco-
mendación de la Ponencia de 
Vacunas para continuar con la 
población de entre 70 y 79 años. 

Los expertos consideran que la 
edad es de lejos el factor más de-
terminante para padecer una 
Covid de gravedad o fallecer,  
más que tener otras patologías 
que son consideradas de riesgo 
alto o muy alto a la hora de sufrir 
complicaciones. ●
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JORGE MILLÁN 
jmillan@20minutos.es / @jmillan94 

España ha vuelto a añadir a su 
contador una cifra récord de 
muertes notificadas en un so-
lo día desde abril, mientras Sa-
nidad confía en que el avan-
ce de la vacunación y las res-
tricciones sigan empujando 
las curvas hacia abajo a buen 
ritmo para que lo peor de la 
epidemia quede definitiva-
mente atrás. Ayer, el Minis-
terio de Sanidad comunicó 
766 nuevos fallecimientos y 
16.402 casos de coronavirus, 
una cifra esta última que ha 
llevado al contador oficial a 
superar las tres millones de in-
fecciones confirmadas de co-
ronavirus en España desde 
el inicio de la pandemia.  

Como es habitual, estos dos 
datos ofrecen lecturas muy 
distintas de cómo avanza la 
epidemia. La primera recuer-
da que el pico de muertes se 
resiste todavía a llegar, aun-
que Sanidad prevé que pueda 
alcanzarse a finales de esta se-
mana. La de ayer fue, además,  
la quinta vez en lo que lleva-
mos de año que se superó la 
cifra máxima de fallecidos no-
tificados desde la primera ola. 
Hasta el momento Sanidad 
contabiliza 63.061 muertes 

causadas directamente por la 
Covid, mientras que otras 
fuentes oficiales como el Sis-
tema de Monitorización de 
la Mortalidad diaria (MoMo) 
elevan esa mortalidad inespe-
rada, sea cual sea la causa, por 
encima de los 80.000 decesos. 

Es más, según la plataforma 
de rastreo de la epidemia que 
gestiona la universidad Johns 
Hopkins, España sería el sex-
to país del mundo con más 
muertes por coronavirus en 
relación a su población (133,3 
por cada 100.000 habitantes) 
solo por detrás del Reino Uni-
do, República Checa, Italia, 
Estados Unidos y Portugal. 

Por el contrario, los algo más 
de 16.000 contagios notifica-
dos ayer supusieron la cifra 
más baja en este aspecto en lo 

que llevamos de año y certi-
fican, una vez más, que el des-
censo en la transmisión del vi-
rus es sólido y veloz. Sin em-
bargo, pese a que los informes 
del Gobierno central señalan 
que se han superado ya los 
tres millones de infecciones, 
la cifra real podría ser dos ve-
ces mayor. La cuarta oleada 
del estudio de seroprevalen-
cia –cuyos resultados se hicie-
ron públicos el 15 de diciem-
bre– estimaba que 4,7 millo-
nes de españoles habían sido 

infectados. Desde aquella fe-
cha, Sanidad ha notificado 1,2 
millones de contagios más, 
una cifra que –si se hace ca-
so al ministerio, que estima 
que se detectan en torno al 
80% de las infecciones reales– 
podría ser algo mayor. 

Volviendo a los datos de ayer, 
la incidencia acumulada del 
virus durante los últimos 14 dí-
as cayó de nuevo más de 37 
puntos de media, hasta situar-
se en 630 casos por cada 
100.000 habitantes, un des-
censo del 5,6% en un solo día. 
Asimismo, en el caso de la in-
cidencia a siete días esa dismi-
nución fue del 6,8%, lo que de-
ja entrever que la tendencia se-
guirá unos días más a la baja. 

Las autonomías que presen-
tan actualmente mayores ni-
veles de incidencia son la Co-
munidad Valenciana (965,2 
casos por cada 100.000 habi-
tantes), Castilla y León (871) 
y La Rioja (852,6), mientras 
que Canarias (155), Cantabria 
(294,5) y Baleares (309,9) se 
encuentran al otro lado de la 
balanza. Asimismo, según el 
informe publicado por el Mi-
nisterio de Sanidad, las comu-
nidades que más nuevos posi-
tivos comunicaron ayer fue-
ron la Comunidad Valenciana 
(4.310), la de Madrid (2.877), 
Cataluña (2.514) y Andalucía 
(2.022). No obstante, como 
viene siendo habitual, estas 
cifras varían de las que infor-
man el mismo día los propios 
ejecutivos autonómicos. 

En cuanto a la situación en 
los hospitales, ayer el núme-

ro de personas ingresadas se 
redujo hasta los 26.101 (1.638 
menos que la jornada previa), 
de los que 4.594 están en UCI 
(138 menos), una fuerte ba-
jada sin precedentes desde 
que comenzaron a publicar-
se datos  de este tipo a finales 
de agosto. Las camas genera-
les están ahora mismo ocu-
padas en un 20,4% por pacien-
tes con Covid, un porcentaje 
que se eleva hasta el 42,3% en 
las unidades de cuidados in-
tensivos. Pero todavía hay seis 
territorios –La Rioja, la Comu-
nidad Valenciana, Melilla, 
Castilla-La Mancha, Castilla 
y León y Madrid– que tienen 
más de una de cada dos de las 
camas de intensivos ocupadas 
por pacientes infectados. 

MÁS DE UN CENTENAR DE 
MUERTES EN LA COMUNITAT 
La Comunitat Valenciana regis-
tró ayer un nuevo repunte en 
la cifra de fallecidos, que vol-
vió a superar el centenar, con 
104 más, casi el doble que el día 
anterior (55). Esta duplicación 
también se produjo en el núme-
ro de nuevos contagiados, que 
pasaron de los 2.046 del lunes a 
los 4.310 de ayer, según el Con-
sell. No obstante, las buenas no-
ticias llegan desde los hospita-
les, donde la cifra de ingresados 
se sitúa en 3.235, es decir 312 me-
nos que la jornada previa, de los 
que 602 (26 menos) se encuen-
tran en estado crítico en UCI. 
También durante el día de ayer 
se concedieron 7.565 altas hos-
pitalarias en la región. ●

LOS GRÁFICOS 

Así avanza la pandemia por España

Cribado masivo a los habitantes de la comarca de Ferrolterra (A Coruña) en sus vehículos. K. D. / EFE

Sanidad notifica 766 
fallecidos más, el peor 
dato diario desde abril
El ministerio sumó 
también 16.402 casos 
que hacen que España 
alcance desde el inicio 
de la pandemia los tres 
millones de contagios

●7 
20M.ES/CORONAVIRUS 
Consulta la última hora de todas las 
noticias relacionadas con el avance 
del coronavirus en 20minutos.es

EN CIFRAS 

630 
casos por cada 100.000 habi-
tantes acumula de incidencia 
el país en los últimos 14 días, 37 
puntos menos que el día previo 

42,3% 
de ocupación media de camas 
de cuidados intensivos tienen 
los hospitales españoles. Aún 
seis territorios superan el 50% 

1.698 
personas han perdido la vida 
a causa del coronavirus en los 
últimos 7 días en toda España, 
según el informe de Sanidad

La pandemia desciende en Europa 
●●●   La pandemia desciende en casi toda Europa, según el 
informe enviado a la Comisión Europea por el grupo Bio-
comsc de la Politécnica de Barcelona. En el mismo se ase-
gura que la Covid muestra «una mejora generalizada en el 
continente» y que en «ningún país hay un crecimiento 
fuerte».  No obstante, «Portugal, con incidencias aún enor-
mes (1,5%), y España, Eslovenia y República Checa, con en-
tre 0,8 y 0,9%», son los países donde menos retrocede. Los 
que mejor están son  Noruega, Finlandia y Dinamarca.
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Hosteleros rompiendo platos contra el suelo durante la protesta: «Pagamos los platos rotos». RAQUEL MANZANARES / EFE

Calviño estudia condonar a 
las empresas los créditos ICO 
creados para mitigar la crisis

El sector hostelero no quiere se-
guir pagando «los platos rotos». 
Con esta imagen, la de platos 
rompiéndose en pedazos al es-
tallar contra el suelo, los hoste-
leros de distintas partes de Es-
paña denunciaron ayer el cierre 
forzado de sus negocios para 
cumplir con las restricciones.  

«Hay que salvar la hostelería y 
hay que romper los platos para 
decir que estamos hasta las na-
rices de pagar los platos rotos. 
Nos están arruinando y nece-
sitamos ayudas, sí o sí», apun-
tó ayer el presidente de la Con-
federación Empresarial de Hos-
telería de España, José Luis 
Yzuel, durante la rotura de los 
platos ante el Ministerio de Ha-
cienda, en Madrid. 

Hosteleros de Navarra, Valla-
dolid, Cantabria, Murcia, Alme-
ría, Segovia, Ávila, La Rioja, Ciu-
dad Real, Lugo o León se suma-
ron de forma simultánea a las 
protestas. Unas protestas –ex-
plica el sector– originadas por la 
falta de ayudas directas y la cri-
minalización del sector, some-
tido a restricciones muchas ve-
ces injustificadas y despropor-
cionadas que siguen ahogando 
día a día al empleo y al tejido 
empresarial. «La desesperación 
crece en el sector, porque esta-
mos decepcionados con la ges-
tión de toda esta crisis, en la que 
se sigue criminalizando a la hos-
telería mientras seguimos sin 
conocer las ayudas directas que 
se destinarán exactamente en 

cada comunidad autónoma a 
nuestro sector», señaló Yzuel.  

En esta línea, Hostelería de Es-
paña ha analizado el estado de 
las ayudas directas en las comu-
nidades y «solamente el 24% de 
las mismas ha entregado ya de 
manera total o parcial dichos 
pagos, concretamente Baleares, 
Cataluña, Galicia, La Rioja y 

Murcia». La media de las ayudas 
que ya están anunciadas ron-
dan los 1.500 euros, y se entre-
gan a través de un pago único. 

En relación a la «criminaliza-
ción», afean que se les ha ele-
gido como un sector muy visual 
para «parecer que son muy 
drásticos y se lucha mucho» 
contra el virus dado que «no hay 
calle en España sin bares»: «So-
mos un chivo expiatorio y ejem-
plificador de lo que no se ha he-
cho con otros sectores», señala-
ron en un comunicado. Mañana 
el sector presentará ante el Mi-
nisterio de Industria, Comercio 
y Turismo las primeras 50 de-
mandas por las pérdidas provo-
cadas por el estado de alarma, 
según informó la plataforma 
LaHosteleríaDeTodos.org. Y 
hoy, el sector reabre en el Pa-
ís Vasco tras un auto del 
TSJPV en el que el Alto Tribu-
nal avala la reapertura de es-
tos negocios. ● R. A.

Los hosteleros protestan por las 
restricciones y la falta de ayudas

CLARA PINAR 
clara.pinar@20minutos.es / @Clara_Pinar 

La vicepresidenta tercera y mi-
nistra de Asuntos Económicos, 
Nadia Calviño, ultima un pa-
quete de ayudas para las em-
presas con problemas de sol-
vencia debido a la Covid, y en-
tre ellas hay una que se perfila 
como segura: la posibilidad de 
condonar los préstamos avala-
dos por el Estado a través del 
Instituto de Crédito Oficial 
(ICO) que el año pasado se con-
cedieron a más de 900.000 
empresas, en su inmensa ma-
yoría pymes y autónomos. 

Esta es una de las posibili-
dades que la Comisión Euro-
pea dio el año pasado a los paí-
ses de la UE para que ayuden a 
las pymes de los sectores del 
transporte, el turismo, la cultu-
ra, la restauración y el comer-
cio, los más afectados por las 
restricciones por la pandemia.  

En realidad, Calviño podría 
haber acudido a ellas ya hace 
meses, como hizo Alemania. 
Sin embargo, hasta ahora el Go-
bierno ha optado por asumir 
el pago de los salarios y las coti-
zaciones sociales de los emplea-
dos a través de los ERTE o me-
diante exenciones y aplaza-
mientos fiscales. Solo ahora 
Calviño aprovecha que Bruse-
las ha prorrogado –y mejorado– 
las medidas para permitir la 
concesión de ayudas de Estado 
para otorgar «ayudas directas», 
aunque la opción que de mo-
mento parece más clara es la 
menos directa de las existentes. 

Desde el Gobierno se tiene 
claro que una de las vías para 
ayudar a las empresas será li-
berarlas de devolver los cré-
ditos que pidieron a los bancos 
avalados por el Estado a través 
del ICO, en principio hasta el 
60% y al final hasta el 80%. Es-
ta decisión supondría conver-
tir en ayudas directas el ca-
pital prestado a través de cré-
ditos ICO, por un importe de 
89.924 millones de una línea 
total de 140.000 millones. 
«Técnicamente, una condona-
ción», apuntan en el Gobierno.  

Sin embargo, no solo las em-
presas que pidieron estos prés-
tamos serán beneficiarias de 
las ayudas. En cualquier caso, 
Calviño solo auxiliará a las em-
presas que serían solventes si 
no fuera por el coronavirus. Si-
gue así el requisito que marca 
Bruselas: ayudar a empresas 
que no tuvieran problemas de 
solvencia en diciembre de 
2019.  En general, se tratará de 
«ayudar a gente que pueda es-
tar sobreendeudada entre 
otras cosas por los créditos», 
dicen en el ministerio de Cal-
viño, donde apuntan como 
idea principal las relaciones de 
las empresas con los bancos. 

De momento la vicepresi-
denta no ha revelado si pien-
sa conceder «subvenciones di-
rectas», de hasta 1,8 millones 
por empresa y en función de su 
facturación de 2019, que desde 

el año pasado permite la Comi-
sión y a las que ya recurrió Ale-
mania. El Gobierno español 
optó por respaldar con la ga-
rantía del Estado préstamos 
bancarios que ahora podría 
condonar. Por otra parte, Cal-
viño también tiene luz verde 
de Bruselas para otorgar «ven-
tajas fiscales» a las empresas. 

Dentro del Gobierno celebran 
que Calviño haya entendido 
por fin que son necesarias unas 
ayudas directas que todavía tar-
darán semanas en acordarse 
con Bruselas. Economía espe-
ra que no sea cosa de meses, pe-
ro avisa de que la Comisión Eu-
ropea todavía tiene que apro-
bar el reglamento español de 
estas ayudas. Fuentes comuni-
tarias se comprometen a revi-
sarlo con la mayor rapidez, da-
da la urgencia. En Bruselas, el 
plan español de ayudas pasa-
rá por varias direcciones ge-
nerales de la Comisión antes de 
llegar a la que tiene que decidir, 
la de Competencia. 

Mientras, Calviño insiste en 
que corresponde a las comuni-
dades y a los ayuntamientos 
seguir subvencionando a las 
empresas. «Están mejor situa-
dos para responder a sus espe-
cificidades», reiteró el lunes 
ante el Cercle d’Economia, en 
Barcelona. ●

«Seguimos sin conocer 
las ayudas directas que 
se destinarán en cada 
comunidad autónoma  
a nuestro sector» 

JOSÉ LUIS YZUEL  
Pdte. de la Confederación Empresarial de Hostelería

LA VICEPRESIDENTA 
estudia ahora las 
opciones de Bruselas  
que tenía en su mano 
desde hace un año 

ECONOMÍA apunta 
también a otro tipo de  
ayudas para empresas 
que no pidieron estos 
préstamos 

LA COMISIÓN Europea 
permite al Gobierno 
conceder también 
«ayudas directas»  
y «ventajas fiscales» 

LA DECISIÓN sobre las 
ayudas tardará aún 
semanas y tendrán 
que recibir el visto 
bueno de Bruselas

EN CIFRAS 

977.574 
créditos se han concedi-
do con el aval del Estado 
a través del ICO desde el 
año pasado 

89.924 
millones de euros están 
respaldados por el  
ICO, que del total de 
140.000 millones en ava-
les públicos 

98% 
del total de los présta-
mos ICO que se han  
pedido los han solicitado 
pymes y autónomos  

1,8 
millones de euros por em-
presa podría convertir el 
Gobierno de créditos ICO  
a ayudas directas, o canali-
zarlas como tales a empre-
sas solventes en 2019
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El presidente de la Generali-
tat, Ximo Puig, anunció ayer 
que ya se han adherido al Plan 
Resistir los 523 ayuntamien-
tos susceptibles de hacerlo y 
que la Generalitat completará 
hoy el pago de los 100 millo-
nes de euros en ayudas para 
apoyar a los sectores econó-
micos más afectados por la 
crisis generada por la pande-
mia de Covid-19. 

El jefe del Consell agradeció 
a los municipios valencianos 
el «enorme apoyo» que han 
dado al Plan Resistir, lo que les 
va a permitir gestionar las 
ayudas a autónomos y a pe-
queñas empresas ubicadas en 
sus términos. 

El president recordó que es-
te Plan Resistir contempla 160 
millones de euros, de los cua-
les el 66%, es decir 100 millo-
nes, son aportados por la Ge-
neralitat, 36 millones por las 
diputaciones provinciales y 
24 millones por los propios 
ayuntamientos. 

Asimismo, detalló que la Ge-
neralitat ya ha pagado 42 mi-
llones de euros y hoy miér-
coles realizará el pago de los 
restantes 58 millones, con lo 
cual se habrá completado la 
aportación de la administra-
ción autonómica, con el ob-
jetivo de que se pueda distri-
buir «lo más rápidamente po-
sible» entre las empresas y 
autónomos más afectados. 

De este modo, los ayunta-
mientos ya pueden hacer uso 

de este dinero que permitirá 
apoyar con 2.000 euros a cada 
autónomo y cada microem-
presa, cantidad que se verá in-
crementada en 200 euros adi-
cionales por empleado a su 
cargo, hasta un máximo de 
10.000 euros. 

Por último, el presidente va-
lenciano recordó que el Plan 
Resistir cuenta con otras 10 lí-

neas de ayuda para poder 
«preservar todas las empresas 
que puedan tener viabilidad» 
y mantener «todos los em-
pleos posibles». 

 Por otra parte, el alcalde de 
València, Joan Ribó, pidió 
ayer «lentitud» y «tranquili-
dad» para reducir y eliminar 
las restricciones decretadas 
con el fin de frenar la expan-
sión de la pandemia y abogó 
por llevar a cabo una vacuna-
ción masiva para frenar los 
contagios, además de apelar a 
la «responsabilidad de todos». 

El primer edil señaló que 
una cuestión que hay que te-
ner «clara» y en cuenta son las 
consecuencias de «querer aca-
bar rápidamente con las res-
tricciones en las fases anterio-
res», y citó como «un ejem-
plo muy claro de esto» la idea 
de salvar la Navidad. «Está cla-
ro, salvemos la Navidad es un 
ejemplo muy claro de esto. 
Nos ha llevado a esto», dijo 
respecto al aumento de conta-
gios tras estas fiestas. 

Ribó indicó que «hay mucha 
gente que está sufriendo» las 
consecuencias económicas de 
las restricciones y mencionó 
entre ellos «todos los bares y 
restaurantes, que están pade-
ciendo mucho», pero repitió la 
necesidad de mantener medi-
das para frenar a la Covid-19. 
«Soy consciente de eso y los 
tendremos que ayudar, pero lo 
que no podemos hacer ahora 
es decir: ‘Ya lo hemos arregla-
do’, y volver a tener otra situa-
ción parecida» de aumento de 
casos, planteó el alcalde de 
València. 

«Por tanto, lentitud, tranqui-
lidad. Vamos a bajar la pan-
demia y, sobre todo, vacune-
mos masivamente», aseveró, 

al tiempo que consideró que 
esto es «fundamental para po-
der decir que, de una vez por 
todas, podemos tener una es-
peranza y una tranquilidad». 

Preguntado por el acto de lle-
gada de los Reyes Magos a 
València y por la aglomeración 
de público que provocó y por 
si asume alguna responsabi-

lidad por esto y por la posi-
bilidad de que contribuyera a 
la expansión de la pandemia, 
Joan Ribó señaló que ya re-
conoció que el  protocolo se te-
nía «que haber modificado», 
aunque descarta que tenga re-
lación con un aumento de 
contagios. 

«Los errores que hayamos 
podido cometer por supues-
to que los asumimos, y hemos 
introducido rectificaciones en 
eso», afirmó. Tras ello, respec-
to a lo sucedido con la llega-
da de los Reyes Magos, añadió: 
«Yo no me preocuparía. Es-

toy seguro de que esa no fue la 
causa fundamental». 

«Lamento aquel día no haber 
tenido una cámara arriba en 
el Ayuntamiento para poder 
grabar realmente lo que pasó. 
Yo estuve el domingo viendo 
determinadas zonas de la ciu-
dad y si se hace una grabación 
en determinados momentos, 
da la sensación de amontona-
miento. El amontonamiento lo 
podría ver usted este domin-
go en muchas zonas de la ciu-
dad, una cosa parecida como 
consecuencia de que la gente 
sale a pasear», agregó. ●

Suspenden la 
tasa a los bares 
de los mercados 
●●●  Los bares que se en-
cuentran en el interior de 
los mercados municipales 
no tendrán que pagar la ta-
sa municipal por ejercer su 
actividad. El concejal de 
Hacienda del Ayuntamien-
to de València, Borja San-
juán, y el de Comercio, Car-
los Galiana, anunciaron 
ayer esta medida mientras 
duren las actuales restric-
ciones por la pandemia. 
«Es evidente que ahora no 
pueden desarrollar la acti-
vidad», afirmó Sanjuán.

«Cada vez que he necesitado de 
sus servicios para atender a mi 
marido, siempre han estado ahí 
y me han facilitado todos los 
medios que hemos necesitado 
para la atención y trato de la en-
fermedad de mi marido, ya que 
yo sola no hubiera podido aten-
derle. Si no hubiera sido por 
ellos, no sé qué habría sido de 
él».  Con estas palabras, o más 

bien con estas letras, Maruja Ta-
tay, de 72 años, quiso dejar por 
escrito en una esquela su agra-
decimiento a la «Policía del 091» 
y a todos los que han ido a la «ca-
lle Sagunto, n.º 113» a ayudarla 
con su difunto marido, Julio Mi-
ralles. Murió hace unos días a 
los 75 años después de sufrir du-
rante un año y medio una disca-
pacidad física y alzhéimer.  

«Escribí lo que me salió del co-
razón, no sé si estará bien o es-
tará mal, no tengo estudios», 
contó Maruja a Efe. La viuda re-
cuerda cómo en los últimos me-
ses su marido se fue marchitan-
do y apenas podía sostenerse en 
pie. Pesaba 140 kilos y debido 
a su enfermedad se tiraba de la 
cama o se soltaba de la silla de 
ruedas y se escurría hasta el sue-

lo. No tenía a nadie que la ayu-
dase, pues su único hijo murió 
hace siete años. Entonces te-
nía que marcar ese 091 para que 
los agentes de la Policía Nacio-
nal acudiesen para levantar a 
Julio. Tuvo que llamar a ese nú-
mero «más de treinta veces», y 
calcula que por su casa de la ca-
lle Sagunto habrán pasado   
«más de doscientos agentes». 
«No sabía cómo agradecerlo», y 
acabó escribiendo una esquela 
en la prensa, «de las grandes», 
«para que todo el mundo sepa 
que estas personas se merecen 
un monumento». ● 

La gratitud eterna de una viuda a la 
Policía: «Siempre han estado ahí»

La esquela de Maruja a su difunto marido Julio. BIEL ALIÑO / EFE

LA CIFRA 

36 
millones de euros aportarán 
al Plan Resistir las diputacio-
nes y 24 los ayuntamientos

Un pabellón de Feria València 
se ha convertido en un alma-
cén temporal de residuos sa-
nitarios debido al desborda-
miento que han sufrido en las 
últimas semanas tanto los 
hospitales como las empresas 
que gestionan estos desechos. 
La directora general de Alta 
Tecnología, Inversiones e In-
fraestructuras de la Conse-
lleria de Sanidad, Carmelina 
Pla, informó ayer de que se ha 
pasado de unas 2.000 tone-

ladas de estos residuos a du-
plicar la cifra, lo que ha obliga-
do a buscar una ubicación se-
gura y provisional. El almace-
naje se lleva a cabo mediante 
camiones refrigerados que 
guardan elementos como ba-
tas, guantes, equipos de pro-
tección y hasta bandejas que 
han utilizado los enfermos de 
Covid a la espera de su pos-
terior traslado a la única plan-
ta de eliminación, que está en 
la Vall d’Uixó (Castellón). ●  

Camiones refrigerados con residuos de los hospitales, en un pabellón ferial. BIEL ALIÑO / EFE

g 
HISTORIAS CON FOTO

Feria València 
acumula restos 
sanitarios 

El Consell completará 
hoy el pago de los 100 
millones en ayudas
Los 523 ayuntamientos valencianos 
previstos se han adherido ya al plan para 
los sectores más afectados por la Covid
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El silencio de Luis Bárcenas du-
rará una semana más. Al me-
nos, en sede judicial. La Audien-
cia Nacional decidió ayer pos-
poner el comienzo de la vista 
oral del juicio en el que se juz-
ga si el PP pagó con dinero irre-
gular la reforma de su sede, de-
bido al positivo en coronavirus 
de Cristóbal Páez, quien sucedió 
en el cargo a Bárcenas en la te-
sorería popular. Ambos, junto 
con varios responsables de Uni-
fica, la compañía que llevó a ca-
bo la obra, son los acusados de 
un juicio en el que también el PP 
se sienta en el banquillo como 
responsable civil subsidiario. 

«Hay que respetar su derecho 
a la defensa y su derecho a com-
parecer. El tribunal ha decidido 
que se reanudarán las sesiones 
el próximo martes». Con estas 

palabras, el juez que preside la 
Sala de la Audiencia donde se 
desarrolla el juicio puso fin a la 
segunda sesión, más light que la 
del lunes en cuanto a conteni-
do. Y es que, la decisión de pos-
poner la vista oral era casi un se-
creto a voces. Ninguna de las 
partes puso pegas. El motivo 
lo especificó Gonzalo Boye, abo-
gado de Carles Puigdemont y 
Quim Torra, ahora personado 
en la causa: «Debe acordarse el 
aplazamiento solicitado por 
Cristóbal Páez para evitar un 
posterior recurso de nulidad». 
El extesorero entró por videolla-
mada, como el lunes, para con-
firmar que sigue enfermo. 

Será el próximo martes cuan-
do se reanude el juicio con la ter-
cera sesión, en la que se espera 
que comiencen las declaracio-
nes de los acusados. Entre ellos, 
la de Bárcenas. Será entonces 

cuando el extesorero deba des-
cubrir los ases que guarda en 
la manga, si es que guarda algu-
no, y presentar pruebas con las 
que recuperar su credibilidad, 
ahora en entre dicho. Pese a que 
disparó con bala al PP la sema-
na pasada con un escrito de 
confesión entregado a Antico-
rrupción en el que apuntaba a 
Rajoy como destructor de prue-
bas y en el que reconocía que 
la caja B del PP funcionaba des-
de 1982, la Fiscalía alertó el lu-
nes de que aportó «escasas no-
vedades, ninguna sustancial». 

En esa confesión también ha-
bló Bárcenas de una cinta de ví-
deo en la que Álvaro Lapuerta, 
extesorero del PP fallecido en 
2018, reconocía haber entrega-
do sobresueldos a Rajoy y a 
otros altos cargos. Sin embargo, 
todavía no ha aparecido y Bár-
cenas insiste en que se la roba-
ron, operación Kitchen median-
te. Lo repitió ayer el abogado 
Gustavo Galán: «[Bárcenas] no 
tiene en su poder la grabación». 
Quien sí la tiene, según esta par-
te, es el periodista Francisco 
Mercado: «Pedimos citar a Fran-

cisco Mercado, que es quien tie-
ne esa grabación. También pe-
dimos citar a [Eduardo] Inda 
porque la escuchó». 

Estos extremos deberán ser 
estudiados por los magistrados, 
ya que además esas citaciones 
de periodistas han levantado 
suspicacias. «No se trata de que 
haya periodistas que vengan a 
contarnos su versión, sino si tie-
nen fuentes de información de 
los hechos y lo pueden transmi-
tir», defendió una acusación 
particular, la Asociación de 
Abogados Demócratas por Eu-

Vista general de la Sala donde se desarrolla el juicio de la caja B del PP. EFE

El juicio de Bárcenas se aplaza y 
la Fiscalía enfría el careo con Rajoy

ropa. «No se puede llenar la sa-
la de periodistas», dijo Boye. 

Otra decisión que tendrá que 
tomar la Sala –donde también 
se juzga si el PP cometió delito 
fiscal al no declarar las donacio-
nes y si Bárcenas se quedó par-
te de ese dinero–, es si aprueba 
el careo con Rajoy que solicitó el 
lunes el abogado del extesorero. 
La Fiscalía, de momento, lo ve 
«prematuro», ya que dependerá 
de si hay contradicciones entre 
la versión del acusado y el tes-
tigo y de si las mismas «afectan 
al funcionamiento de la causa».  

 La Asociación de Abogados 
Demócratas por Europa defen-
dió, por su parte, que «solo pro-
cedería» si Rajoy mantiene la 
versión que ofreció en el ante-
rior juicio de Gürtel: «En aquel 
caso negó los pagos efectuados 
por el señor Bárcenas. Si acepta 
que él destruyó los papeles, no 
haría falta el careo. Si mantie-
ne que no recibió sobresueldos, 
debería haber careo». 

En la sesión de ayer también 
le tocó el turno a la acusación 
popular ejercida por Izquierda 
Unida, que puso la primera que-
rella criminal contra Luis Bárce-
nas en el año 2013. Uno de los 
abogados de la formación soli-
citó al Partido Popular que no 
trate de «amordazarlos» porque, 
aseguró, quieren dilucidar dón-
de fue el dinero de la caja B, «si 
a Mariano Rajoy o a Dolores de 
Cospedal», añadió. ●

EL JUEZ suspendió 
ayer la vista hasta el 
próximo martes por 
el positivo por Covid 
de Cristóbal Páez 
SE ESPERA que en  
la próxima sesión 
empiecen a declarar 
los acusados, entre 
ellos Bárcenas 

EL EXTESORERO insiste 
en que declaren  
los periodistas 
Francisco Mercado 
y Eduardo Inda 
EL MINISTERIO PÚBLICO 
ve «prematuro» el 
careo con Rajoy que 
pretende la defensa 
del extesorero

Los desinformadores no tienen 
escrúpulos a la hora de utilizar 
ciertas técnicas para conseguir 
dinero u otros objetivos, como 
seguidores en redes sociales, 
de forma fácil. Es el caso de los 
que utilizan fotografías de su-
puestas niñas enfermas, una téc-
nica en la que es muy fácil que 
caigamos, ya que no pensamos 
que puedan engañarnos usan-
do este tipo de imágenes. En 
Maldita.es ya hemos detectado 
algunas de ellas y te las conta-
mos para que no te la cuelen, 
ya que estas desinformaciones 
vuelven cada cierto tiempo. 

En algunos casos suplantan a 
otros niños enfermos, como el 
bulo de Lucía. Si eres usuario de 
Instagram es probable que ya co-

nozcas su historia, una niña que 
supuestamente padece cáncer, 
cuya imagen ha sido difundida 
por decenas de miles de perso-
nas que pensaban que al hacer-
lo estaban ayudando a la menor. 
No era así: aunque la foto fue sa-
cada de una campaña que pedía 
dinero para el tratamiento de 
una niña con cáncer, no se llama 
Lucía y no necesita que 500.000 
personas sigan una cuenta de 
Instagram para curarse. Solo in-
tentan conseguir seguidores a su 
costa aunque ya no esté activa. 

Además, el hospital infantil de 
Crumlin, en Irlanda, envió un 
comunicado a Maldita.es en 
nombre de la familia, donde des-
mentían que tuviesen algo que 
ver con la cuenta de Instagram. 

El perfil, llamado @lu-
cia500k, aseguraba en una pu-
blicación que si alcanzan los 
500.000 seguidores «una em-
presa va a pagar el tratamiento» 
que necesita la niña para curar-
se, pero no es cierto. La imagen 
sale de una campaña que pide 
fondos para una niña irlandesa 
de dos años llamada Tessa que 
sufre neuroblastoma, un tipo 
de cáncer que se desarrolla en 
el tejido nervioso. 

En la falsa campaña tam-
bién aparecían otras fotos de 
la menor. No obstante, varios 
lectores de Maldita.es y el 
usuario de Twitter Pepo Jimé-
nez alertaron de que, antes de 
llamarse @lucia500k, la cuen-
ta estaba operativa bajo el 
nombre @todosxlucia. Ahora, 
esa cuenta ya no está activa, 
aunque desconocemos si es 
porque han vuelto a cambiar 
de nombre o si ha sido elimi-
nada. También es falsa la foto 
de la niña ciega a la que «van 
a operar». 

Es otra de las fotografías que 
vuelven a circular cada cierto 
tiempo. En este caso, de una ni-
ña «ciega» a la que supuesta-
mente van a operar, y en la que 
se asegura que por cada vez que 
sea difundida se recaudarán «10 
centavos». 

A través de una búsqueda in-
versa hemos encontrado que la 
menor es en realidad Mahdis 
Mohamaddi, una niña iraní 
muy popular en Instagram que 
cuenta con alrededor de 168.000 
seguidores y que no está ciega. 
Desde la cuenta explicaron a 
Maldita.es que no era cierto que 
la niña estuviese ciega ni que ne-
cesitara una operación. 

Por último, es falsa la campa-
ña sobre la niña que supuesta-
mente recibe un dólar cuando 
alguien comparte su foto. 

«Ella recibe un dólar cada vez 
que esta foto es compartida. El 
dinero va hacia su trasplante 
de riñón». Con esta afirmación 
continúa circulando la foto-
grafía de esta niña que supues-

tamente recibirá dinero para 
un trasplante de riñón que ne-
cesita. Pero, de nuevo, se tra-
ta de un bulo. 

La imagen se hizo viral en oc-
tubre de 2017 y, aunque es cierto 
que la niña sufría leucemia, sus 
padres nunca pidieron dinero, 
sino donaciones de sangre. Se-
gún explicaron sus padres a Ver-
ne en 2017, se tuvieron que tras-
ladar desde Imbituva (Brasil), la 

localidad en la que viven, a Cu-
ritiba, a más de 150 kilómetros, 
donde la niña ingresó el 10 agos-
to de 2017 en el hospital Erasto 
Gaertner. Aunque la foto, co-
mo hemos dicho, sí es real, los 
padres señalaron que, en reali-
dad, con sus mensajes (ya elimi-
nados de Facebook) buscaban 
donantes de sangre, no dinero. 

Asimismo, hay que tener en 
cuenta que Facebook no ofrece 
la posibilidad de recaudar dine-
ro compartiendo una fotografía. 
Como tampoco WhatsApp cu-
yas conversaciones, como ya ex-
plicamos en Maldita.es, están ci-
fradas de extremo a extremo, por 
lo que nadie (ni siquiera la pro-
pia aplicación) puede saber 
cuántas veces se ha compartido 
una foto. 

Aunque, como hemos men-
cionado, no es fácil identificar 
este tipo de prácticas, si sospe-
chas de algún caso, puedes en-
viarlo al servicio de chatbot de 
Maldita.es (+34 644 22 93 19) pa-
ra que lo verifiquemos.●

Bulos que utilizan 
imágenes de supuestas 
niñas enfermas
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+34 644 22 93 19 
SERVICIO DE VERIFICACIÓN 
DE WHATSAPP 
Maldita.es te alerta de los bulos 
más sonados para que no te la 
cuelen. Ante cualquier duda, 
puedes preguntar en el chatbot 
de WhatsApp de Maldita.es 
(644 229 319).

«Si [Rajoy] acepta que  
él destruyó los papeles,  
no haría falta el careo. Si 
mantiene que no recibió 
sobresueldos, sí debería» 

ABOGADOS DEMÓCRATAS POR EUROPA 
Acusación particular, sobre el careo Bárcenas-Rajoy
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«centrarse exclusivamente» en 
criticar las condenas que se han 
producido por comentarios o 
expresiones artísticas. 

La presidenta de la organiza-
ción, Consuelo Ordóñez, tam-
bién criticó que Unidas Pode-
mos utilice el argumento de 
que «ni ETA ni el Grapo ni su 
entorno están ya activos» en su 
propuesta. Ordóñez asegura 
que quedan «docenas de terro-
ristas por detener, no se ha lle-
vado a cabo la operación po-
licial de disolución y su en-
torno social y político sigue 
igual de activo en la legitima-
ción del terrorismo que cuan-
do mataba».   

«Este es el mismo argumen-
to que utiliza la Audiencia Na-
cional para no aplicar» el artí-
culo, «que ha servido para 
condenar a dirigentes de la iz-
quierda abertzale como Ar-
naldo Otegi o Tasio Erkizia», 
denunció la presidenta de Co-
vite, que criticó que ese tri-
bunal sea la «única institu-
ción» que se niega a hacerlo. 
Para Ordóñez está claro que 
los homenajes a etarras son 
«manifestaciones de alegría», 
y por ello responsabilizó a la 
Audiencia Nacional de que es-
tos actos se sigan celebrando 
con «total impunidad». 

En la misma línea, la AVT 
considera que no puede elimi-
narse el delito de enalteci-
miento del terrorismo mien-
tras sigan produciéndose es-
tos homenajes. Y, de hecho, la 
organización defendió ayer 
«la necesidad de no quitar la 
pena de prisión» y la reforma 
del tipo penal «para evitar la 
impunidad de los actos de 
bienvenida». «Desde hace 
tiempo hemos solicitado que 
se revise el artículo para evitar 
los actos de recibimiento de 
los etarras como héroes en sus 
pueblos, ya que con la redac-
ción actual están quedando 
impunes», zanjó la AVT. 

Por su parte, las dos asocia-
ciones de jueces mayoritarias 
en la carrera, la Asociación 
Profesional de la Magistratu-
ra (APM) y la Asociación Judi-
cial Francisco de Vitoria 
(AJFV) no criticaron abierta-
mente la propuesta, pero pi-
dieron «consenso» antes de 
reformar los delitos relativos 
a la libertad de expresión. Un 
consenso que parece muy 
complicado dada la oposición 
de PP o Vox a esta reforma. 

La AJFV no quiso entrar ayer 
en la conveniencia de la re-
forma que plantean los parti-
dos del Gobierno. «Lo que sí 
que podemos decir es que se 
trata de un debate muy impor-
tante, de trascendencia de ley 
orgánica y que, por tanto, se 
debe analizar con la máxima 
cautela, prudencia y tranqui-
lidad», lo que implica evitar le-
gislar «a golpe de titular o de 
casos concretos», señaló la 
asociación. Por su parte, la 
APM planteó que «lo bueno, lo 
razonable y lo deseable es que 
se alcance una mayoría sufi-
ciente entre las fuerzas parla-
mentarias» para reformar el 
Código Penal. En esta reforma, 
el Gobierno sí planea mante-
ner la inclusión del delito de 
apología del franquismo. ●

Homenaje al etarra Xabier Ugarte, en Oñate (Guipúzcoa). EFE

DANIEL RÍOS 
daniel.rios@20minutos.es / @Dany_Rios13 

Al menos dos asociaciones de 
víctimas del terrorismo se opo-
nen a los planes del Gobierno 
de revisar el delito de enalte-

cimiento del terrorismo. El Co-
lectivo de Víctimas del Terro-
rismo (Covite) criticó ayer los 
planes del Gobierno de modi-
ficar el delito de enaltecimien-
to del terrorismo y, especial-
mente, la derogación total de 
este tipo delictivo propuesta 
por Unidas Podemos. Y la Aso-
ciación de Víctimas del Terro-
rismo (AVT) rechazó la despe-
nalización por los «efectos per-
judiciales» que tienen a nivel 
psicológico los recibimientos a 
terroristas de ETA que se reali-

zan cuando algunos de los de-
lincuentes salen de la cárcel. 

Unidas Podemos planteó ayer 
sustituir el delito de enalteci-
miento por una disposición en 
el Código Penal que considera-
ría una agravante cometer deli-
tos contra víctimas del terroris-
mo. La intención de la forma-
ción morada con su reforma 
es evitar que la laxitud con la 
que el delito de enaltecimiento 
del terrorismo está recogido en 
el actual Código Penal pueda 
servir para enjuiciar comenta-

rios en redes sociales, cancio-
nes o incluso chistes.  

Pero Covite critica que, a su 
juicio, la formación morada 
«obvia deliberadamente» los 
homenajes a miembros de ETA 
cuando salen de prisión o en los 
aniversarios de su muerte al 

Las asociaciones 
judiciales mayoritarias 
piden «consenso», y 
Covite y AVT exigen 
que estén penados los 
homenajes a etarras

Jueces y víctimas rechazan 
el intento de despenalizar  
la exaltación del terrorismo

Nuevo choque en el Gobierno 
de coalición. Ayer, Unidas Pode-
mos registró su propuesta de re-
forma del Código Penal para eli-
minar las penas de prisión pa-
ra delitos como las injurias a la 
Corona, la ofensa a sentimien-
tos religiosos o el enaltecimien-
to del terrorismo. Lo hizo, no 
obstante, horas después de que 
la Moncloa anunciara que una 
iniciativa prácticamente idén-
tica se promoverá desde el Mi-
nisterio de Justicia. Los mora-
dos aseguran que han sido los 
socialistas quienes se han ade-
lantado por sorpresa para apun-
tarse el tanto. Y el PSOE deja ca-
er que es Unidas Podemos 
quien busca protagonismo por 
la campaña electoral catalana. 

A diferencia de lo ocurrido en 
otras ocasiones, donde hay di-
ferencias políticas de calado, en 
este caso PSOE y Unidas Pode-
mos están básicamente de 
acuerdo en sus propuestas. La 
idea de ambos es reformar el 
Código Penal para modificar va-
rios delitos: el de enaltecimien-
to del terrorismo, el de injurias 
a la Corona y a otras institucio-
nes y el de ofensa contra los sen-
timientos religiosos. 

Los socialistas, por ahora, han 
hablado de «reformar», y en el 
paquete incluyen también el de-
lito de odio, mientras los mo-
rados apuestan por la deroga-
ción completa de los tres de-
litos anteriores. Pero, en lo 
básico, la idea es la misma: de-

jar claro que el Código Penal 
no puede penar con cárcel ma-
nifestaciones que supongan el 
ejercicio de la libertad de expre-
sión. Unidas Podemos, además, 
complementa su propuesta con 
otra reforma del Código Penal 
para que las víctimas del terro-
rismo no queden desprotegidas 
ante la humillación si se deroga 
el delito de enaltecimiento. 

El choque, por tanto, no es en 
torno al contenido, sino que se 
debe a quién se apunta el mé-
rito de ser el partido que aban-
dera esta reforma. Y aquí las ver-
siones difieren. Unidas Pode-
mos asegura que la parte 
socialista del Gobierno conocía 
desde hace un año su texto y le 
había dado su visto bueno, y el 

portavoz adjunto de los mora-
dos en el Congreso, Enrique 
Santiago, aseguró ayer que vol-
vieron a recibir luz verde este lu-
nes, antes de que la Moncloa 
anunciara su propia reforma. 

Fuentes de Unidas Podemos 
abundan en esta afirmación y 
aseguran que su grupo parla-
mentario avisó a la Moncloa de 
que presentaría ayer su iniciati-
va unas horas antes de que, a las 
21.00, los socialistas hicieran su 
anuncio. «La declaración del 
Ministerio de Justicia era una 
declaración política», pero «sin 
un texto articulado», así que «es-
tamos seguros de que vamos a 
tener un gran acuerdo para que 
se tramite de forma urgente 
nuestra proposición de ley, que 
es la que existe, porque desde 
luego no tenemos conocimien-
to de una propuesta de los so-
cios», dejó caer ayer Santiago. 

El PSOE, por el contrario, se 
niega a confirmar que Unidas 

Podemos le avisara de sus inten-
ciones horas antes de que la 
Moncloa realizara su anuncio 
adelantándose a los morados. 
La ministra portavoz, María Je-
sús Montero, aseguró ayer «des-
conocer» si Unidas Podemos 
había comunicado que tenía 
pensado registrar su propuesta, 
pero fue taxativa al asegurar que 
la reforma que se llevará a ca-
bo «va a ser iniciativa del Go-
bierno» y, más concretamente, 
de los ministerios de Justicia e 
Interior. Ambos socialistas. 

Es más: Montero, pese a no 
desmentir que la Moncloa hicie-
ra su anuncio tras conocer las 
intenciones de Unidas Pode-
mos, insinuó que el movimien-
to de los morados responde a 
que «estamos en campaña elec-
toral [de las elecciones catala-
nas] y algunas formaciones 
quieren capitanear» iniciati-
vas como esta, rentables electo-
ralmente. ● DANIEL RÍOS

PSOE y UP pugnan por liderar la 
reforma de los delitos de expresión

LAS FRASES

«Por supuesto que  
el PSOE conocía la 
proposición de ley, y 
ayer volvimos a hablar» 

ENRIQUE SANTIAGO  
Portavoz adjunto de Unidas Podemos

«Desconozco que haya 
alguna iniciativa que 
alguna formación 
política haya registrado» 

MARÍA JESÚS MONTERO 
Ministra de Hacienda y portavoz del Gobierno

«La supresión del 
artículo 578 del Código 
Penal dejaría todavía 
más desprotegidas a las 
víctimas del terrorismo» 

CONSUELO ORDÓÑEZ 
Presidenta de Covite 

«No es bueno reformar 
en caliente, ni para bajar 
ni para subir, porque ayer 
unos artistas mostraran 
su descontento» 

MARÍA JESÚS DEL BARCO 
Portavoz de la APM

●7 
20M.ES/NACIONAL 
Puedes consultar todos los detalles 
sobre la reforma de los delitos  
de expresión en 20minutos.es
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CARLA MERCADER 
cmercader@20minutos.es / @20mBarcelona 

Laura Borràs es la presidencia-
ble de cara a las elecciones del 
próximo domingo por JxCat, 
la formación más radical a la ho-
ra de optar por la desobediencia 
al Gobierno para llegar a la repú-
blica catalana. 
La encuesta del CEO vaticina 
que ERC ganaría, la del CIS 
apunta como vencedor al PSC y 
la de 20minutos señala que 
JxCat ganaría en escaños y 
ERC en votos. ¿Tienen esperan-
zas de un primer puesto? En los 
sondeos hemos tenido siempre 
mal pronóstico. Las mejores en-
cuestas han sido los resultados 
electorales. Ahora que hay algu-
nas que nos sitúan ganadores, 
lo cogemos con mucho optimis-
mo, pero también con pruden-
cia. Sobre la encuesta del CIS, 
siempre hacen vestidos a medi-
da del candidato socialista.  
¿Temen un triunfo del PSC? ¿Y 
un posible tripartito de PSC, 
ERC y comunes? Es una posibi-
lidad real y hemos sido muy cla-
ros diciendo que somos la ga-
rantía de un Govern indepen-
dentista, no con partidos del 155. 
JxCat es la única opción que 
puede impedir la gestión la-
mentable para Cataluña que ha 
representado el Gobierno de so-
cialistas y comunes con el apo-
yo de fuerzas independentistas. 
Somos la garantía de un Govern 
independentista contra cual-
quier tripartito nefasto. 
¿Pactarían con ERC pese a las 
desavenencias en esta legisla-
tura? Trabajamos para poder 

ganar con la máxima amplitud, 
pero pactaríamos con las fuer-
zas independentistas con repre-
sentación parlamentaria. Tene-
mos que aprender de todos los 
errores, y uno ha sido no haber 
dispuesto de un Govern fuerte 
y cohesionado, de país, sin dis-
crepancias de partidos.  
Dijeron que activarían la DUI si 
el independentismo obtiene 
más del 50% de los votos en las 
elecciones. Luego añadieron 
la posibilidad de un referéndum 
antes. ¿En qué queda su pro-
puesta? Si hay más del 50% de 
los votos, más del 50% de los es-
caños, comencemos yendo a 
una ratificación de la DUI en el 
Parlament. El último punto es 
su activación, y mientras tan-
to, están todas las vías abier-
tas. La de la negociación con el 
Estado sería la más fácil si antes 
de ser español fuera demócrata, 
la de un referéndum acorda-
do. Pero como en el Estado a la 
vía democrática no se la espera, 
no podemos pararnos porque 
quieran convertir en imposi-

ble lo posible. Queremos estar 
en disposición de declarar la in-
dependencia, sin límites tem-
porales, para que cuando lo ha-
gamos podamos sostenerla. 
¿Por qué consideran necesa-
rio ratificar la DUI ya en la prime-
ra sesión del Parlament de la 
nueva investidura? Porque ve-
nimos de una legislatura en la 
que ha habido una mayoría ab-
soluta independentista pero no 
hemos avanzado hacia la inde-
pendencia. El Parlament ha es-
tado secuestrado por la repre-
sión española.   
Si se hiciera un referéndum, 
¿qué tanto por ciento de votos 
darían por válido para declarar 
la independencia? Si estuvié-
ramos en un país normal, 50% 
más 1. Desde el partido socialis-
ta, Iceta ha dicho: «No hay bas-
tante con un 51%, con un 60%, 
con un 70%». Bueno, ¿Y cuándo 
hay suficiente? La democracia 
no es subjetiva en función de 
lo que le interese más a unos o a 
otros. ¿Hay unos votos que va-
len más que otros? 

¿Y no les preocupa una Cata-
luña muy dividida con casi la mi-
tad de la población en desa-
cuerdo? ¿Y la otra mitad? ¿Es 
que hay una parte que nunca 
tiene nada que decir, ni si sale 
ganadora en las urnas? La de-
mocracia es aceptar que tus pro-
puestas pueden obtener el vis-
to bueno de la mayoría o no. 
¿Qué pasa con nuestros dere-
chos? Si los expresamos y gana-
mos con el 50 más 1, valen tan-
to como los de quienes quie-
ren seguir siendo españoles. 
¿Cuáles son para usted las dos 
principales ventajas y desven-
tajas de la independencia? Yo 
solo le veo ventajas, y es positi-
va para todo el mundo, no solo 
para los independentistas. 
Cuando haya mejores carrete-
ras y no la infrafinanciación en 
infraestructuras a la que nos 
condena el Estado, circulará por 
ellas todo el mundo. Con una 
mejor sanidad pública saldre-
mos ganando todos. El inde-
pendentismo es un proyecto in-
clusivo. En cambio, los inconve-

nientes los vemos en el día a día. 
Con la Covid, por ejemplo. 
¿Temen que se pueda volver a 
activar el 155 después de una 
DUI? Tenemos un Estado que 
no se comporta de manera de-
mocrática. Cuando oímos al 
candidato del PSC decir que hay 
que pasar página, estamos de 
acuerdo en pasar la página del 
155, que es absolutamente ver-
gonzosa en la historia reciente 
española. De alguna manera, en 
el 155 aún estamos. 
Para gestionar la pandemia, co-
munidades como Madrid es-
tán aplicando restricciones más 
suaves y obteniendo resultados 
similares. ¿Seguirían en la mis-
ma línea? El modelo bueno es la 
receta de Torra, no la de cuando 
era ministro el señor Illa. Es es-
cuchar a la comunidad cien-
tífica y anticiparse. Hasta ahora 
hemos ido demasiado detrás 
del virus, y proponemos medi-
das mucho más eficaces y pun-
tuales que puedan favorecer el 
mantenimiento de la vida y 
también de la salud económica. 
¿Eso significa suavizar las res-
tricciones o no? Esto lo deciden 
las autoridades sanitarias, pe-
ro lo que hemos pedido es que 
las medidas sean efectivas pero 
racionales. No se puede plan-
tear matar moscas a cañonazos. 
El confinamiento municipal 
puede tener un sentido en ciu-
dades grandes, pero cuando es-
tás en otras zonas hace que los 
núcleos más pequeños queden 
totalmente aislados. 
¿Cuáles son las medidas econó-
micas que propone JxCat an-
te la crisis? Que los impuestos 
que recauda el Gobierno sir-
van para rescatar a las familias 
y empresas catalanas. Todos los 
gobiernos de Europa han dado 
ayudas directas. De momento, 
el Estado es el que más deuda 
genera a las familias no pagan-
do los ERTE. ¿El Govern ha da-
do ayudas directas? Sí. ¿Con to-
das las dificultades? También.  
¿La pandemia le ha quitado pro-
tagonismo al independentis-
mo? Yo diría lo contrario, que la 

Covid es la última de las eviden-
cias que nos hacen querer ser in-
dependientes, porque ha pues-
to de manifiesto, de una ma-
nera mucho más cruda y 
descarnada, las limitaciones 
dentro del Estado. Si hubiéra-
mos tenido poder de decisión, 
las medidas que quería Torra 
habrían sido eficaces para sal-
var vidas antes. 
Hasta ahora no ha presidido la 
Generalitat ninguna mujer. ¿Tie-
ne más dificultades por ser mu-
jer? La discriminación de la mu-
jer en una sociedad heteropa-
triarcal es un hecho continuado. 
Se evidencia también en la pre-
sidencia de la Generalitat. Nos 
ganan 131 a 0. El hecho de ser 
una mujer con aspiraciones rea-
les a poder ser la primera pre-
sidenta del Govern es un enor-
me honor y una grandísima res-
ponsabilidad. La mejor política 
de paridad, de igualdad, sería 
que hubiera una presidenta. 
¿Cree que le puede perjudicar 
estar investigada por presun-
ta corrupción en su etapa en la 
Institució de les Lletres Cata-
lanes? Es una causa que no de-
bería existir y que está hecha pa-
ra que tenga miedo, porque la 
represión quiere que abando-
nes por miedo. Y tengo presen-
te a Pere Casaldàliga, que de-
cía que  el miedo no te puede 
desdecir de tu compromiso. Si 
me aparto legitimo la represión 
y no estoy dispuesta. Tengo la 
conciencia muy tranquila. ●  

G  
20MINUTOS CON...

La número dos de JxCat 
por detrás de Puigde-
mont y candidata efecti-
va al 14-F pretende tomar 
el relevo de Quim Torra al 
frente de la Generalitat 

ELECCIONES CATALANAS LOS CANDIDATOS A LA GENERALITAT 

Laura Borràs 
«Somos la garantía de un 
Govern independentista 
ante un tripartito nefasto»

Como era de esperar, el penúl-
timo debate electoral antes de 
las elecciones catalanas del 
próximo domingo reunió ano-
che sobre el plató de TV3 mul-
titud de acusaciones cruzadas 
y, al cierre de esta edición 
(23.00 h), pocas propuestas 
electorales. Los invitados eran 
los candidatos de cada partido: 
Salvador Illa, del PSC; Pere Ara-
gonès, de ERC; Laura Borràs, 
por JuntsxCat; Carlos Carri-
zosa, de Ciudadanos; Àngels 
Chacón, del PDeCat; Jéssica 
Albiach, por En Comú Podem; 

Dolors Sabater, de la CUP; Ale-
jandro Fernández, por el PP, e 
Ignacio Garriga, por parte de 
Vox. Todos ellos moderados 
por Vicent Sanchís, director de 
la televisión pública catalana, 
cadena que el aspirante de Vox  
propuso cerrar por estar con-
trolada por una «una mafia se-
paratista». 

Illa, por su parte, fue blanco 
de las críticas del resto de can-
didatos por su gestión de la 
pandemia cuando estaba al 
frente del Ministerio de Sani-
dad, algo que el ahora candida-

to socialista también reprochó 
a ERC y Junts por su gestión en 
el Govern: «Yo no doy leccio-
nes a nadie, pero tampoco 
acepto que me las den». 

Los dos bloques también 
quedaron patentes, con repro-
ches al Estado desde las forma-
ciones soberanistas por la falta 
de financiación en Cataluña, y 
críticas al despilfarro que ha 
supuesto el procés desde los 
partidos constitucionalistas. 
«Lo importante es ganar al se-
paratismo, aunque sea por un 
solo escaño», afirmó Carrizosa. 
Duro fue también el popular 
Fernández con su rival de Vox, 
partido que puede quitarle vo-
tos al PP, a quién pidió «dejar 
los discursos populistas». ●
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Reproches y acusaciones 
en el penúltimo debate

BIO 

Laura Borràs (Barcelona, 
1970) es licenciada en Fi-
lología Catalana y doctora 
en Filología Románica. Ha 
sido diputada en el Parla-
ment, consellera de Cultu-
ra y portavoz de JxCat en 
el Congreso. Fue directora 
de la Institució de les Lle-
tres Catalanes y está in-
vestigada por presunta 
corrupción en su etapa allí. 

Los participantes en el debate, durante un momento del mismo. ACN
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VALÈNCIA

J. L. OBRADOR 
jlobrador@20minutos.es / @jlobrador 

Las líneas de metro y tran-
vía de València y su área me-
tropolitana mejorarán, en 
conjunto, un 25% su frecuen-
cia de paso los días laborables 
cuando se ejecute el plan de 
mejora que ha diseñado Fe-
rrocarrils de la Generalitat 
Valenciana (FGV) para el ho-
rizonte 2021-2023, dotado 
con 235 millones de euros. 

Estas actuaciones pasan 
por llevar a cabo una mejora 
de la infraestructura existen-
te de vías, puntos de cruce y 
diseño de los recorridos que 
permita a medio plazo circu-
lar a un mayor número de 
unidades, según expuso ayer 
el conseller de Política Te-
rritorial, Obras Públicas y 
Movilidad, Arcadi España, 
durante la presentación de la 
iniciativa, en la que también 
estuvo presente la nueva di-
rectora gerente de FGV, Anaïs 
Menguzzato. 

El plan, que aspira a lograr 
financiación de los fondos 
europeos para las obras pre-
vistas, consiste en una reor-
ganización de las inversiones 
enfocada a «dar respuesta a 
las demandas de los usuarios 
para poder dejar el coche y 
moverse en transporte públi-
co», y para que sea «una alter-
nativa eficiente y viable» 
también después de la pan-
demia, que ha puesto «en ja-
que» a la movilidad colectiva, 
detalló España.  

Como el esquema de circu-
laciones de Metrovalencia tie-
ne la particularidad de que 
por una misma estación pue-
den pasar varias líneas, desde 
la dirección de FGV se apues-
ta por modificar y rediseñar 
tramos, acortando los trayec-
tos, lo que unido a inversio-
nes en puntos de cruce, des-
dobles puntuales de vías y eli-
minación de pasos a nivel 
permitirá aumentar el núme-
ro de trenes en circulación. 

El plan se divide en dos blo-
ques: ferroviario y tranviario. 
En el primero entran las in-
versiones en el metro, que as-
cienden a 108 millones de eu-
ros. En el segundo, que in-
cluirá la compra de material 
rodante, la inversión ascien-
de a 127 millones de euros. El 
cronograma pasa por la ac-
tual fase de redacción de los 
proyectos (2021), para que las 
obras puedan dar comienzo 
en 2022 y sean una realidad 
para los usuarios en 2023 
(2024 en el caso del tranvía). 

Con estos trabajos, se con-
seguirá, según el conseller, 
«disminuir el tiempo de paso 
en todos los tramos para be-
neficiar a la totalidad de 
usuarios. Se incrementarán 
un 25% las frecuencias en dí-
as laborables», expuso. 

En los recorridos de metro, 
el tramo Paterna-l’Eliana me-
jorará su frecuencia de pa-
so, que bajará de 30 a 12 mi-
nutos. Una de las actuaciones 
en esta línea será un nuevo 
tramo de duplicación en 
Fuente del Jarro con un nue-
vo apeadero en el polígono, 
que permitirá esa necesidad 
de cruzar los trenes como 
consecuencia del aumento 
de frecuencias. 

El tramo Torrent-Picassent 
pasará de 45 a 18 minutos, el 
trayecto más alejado, el de 
Castelló (la Ribera), bajará de 
45 a 36 minutos, mientras los 
de Llíria, Bétera y Riba-roja 
de Túria pasarán de los 30 
minutos actuales a 24. De ca-
ra al futuro, más a largo pla-

zo, está contemplada la du-
plicación de la L3, pero en el 
marco de este plan se realiza-
rán actuaciones en los tra-
mos Alboraya-Almàssera y 
en Albalat del Sorells para 
mejorar a medio plazo las fre-
cuencias. 

Por lo que respecta al tran-
vía, la principal mejora se 
centrará en los barrios de 
Orriols y del Cabanyal, mien-
tras que el bucle del Maríti-
mo reducirá la frecuencia de 
paso de 20 a 7,5 minutos. La 
línea 8 como tal desapare-
cerá para doblar la frecuen-
cia de la 6, que absorberá su 
recorrido. 

En lo que se refiere a la nue-
va línea 10, que entrará en 
servicio en 2022, la conselle-
ria trabaja en distintas alter-
nativas de conexión con la fa-
chada marítima con el Ayun-
tamiento de València. 

Por otro lado, este plan tam-
bién contempla una frecuen-
cia distinta para los sábados: 
será parecida a las de labo-
rables en horas punta y man-
tendrá en el resto de franjas 
las frecuencias actuales, sal-
vo el tramo de Castelló, que 

se debería rebajar a 40 minu-
tos, apuntan desde FGV. 

La entrada en vigor será di-
ferenciada en el metro y en 
el tranvía por los distintos 
plazos. «Las dos dependen de 
la realización de las inversio-
nes necesarias para dotar de 
esa capacidad a la infraes-
tructura, y en el tranvía hace 
falta la compra de nuevo ma-
terial. Es una ampliación con-
junta de frecuencias. En la red 
tranviaria estaríamos hablan-
do de 2024 sobre ese aumen-
to de frecuencias», añaden 
desde la empresa pública. 

Además, Ferrocarrils tiene 
previsto repensar su actual 
mapa, el plazo zonal y una re-
organización de las paradas, 
que entrará en vigor con la 
ejecución de este plan. 

«Si antes de la Covid ya era 
una demanda, la mejora de 
frecuencias ahora es mayor, 
por la percepción de que los 
vagones están más llenos por 
la necesidad de distancias», 
afirmó el conseller España. 
«Hemos de ser sinceros y no 
hacernos trampas al solitario: 
a corto plazo es muy difícil 
mejorar las frecuencias. Las 
inversiones necesitan un pe-
riodo de maduración, así co-
mo hay periodos en la contra-
tación de personal», conclu-
yó el responsable autonómico 
de Movilidad. ●

LA GENERALITAT busca 
dar respuesta a «una 
demanda histórica» 
con desdobles de vía, 
nuevos cruces y 
acortando trayectos 
LAS MEJORAS bajarán 
de media un 25% las 
esperas durante los 
días laborables 

TRAMOS Paterna-
l’Eliana bajará de 30 a 
12 minutos; Torrent-
Picassent, de 45 a 18; 
y Llíria, Bétera y Riba-
roja, de 30 a 24 
TRANVÍA Orriols y el 
Cabanyal se verán 
beneficiados y la L8 
se integrará en la L6

#Movilidad

Un plan de tres años y 235 millones 
mejorará las frecuencias del metro

España: «Disculpas a los usuarios»  
●●●  El conseller Arcadi España manifestó que es «im-
portante planificar para dar certidumbre a los usuarios 
y como organización para poder mejorar esa frecuencia 
de paso. El metro y el tranvía de los próximos años, del 
futuro, dependerán de lo que hagamos ahora», añadió.  
España pidió «disculpas a todos los usuarios y alcaldes: 
no tenemos el servicio que nos gustaría, pero estamos 
trabajando para cambiarlo cuanto antes», afirmó en re-
lación a las actuales frecuencias de paso.

EN CIFRAS 

108
millones de euros será el 
importe de la inversión 
destinada a las líneas de 
ferrocarril (metro), según 
el plan presentado ayer 
por la Generalitat 

127
millones de euros irán a 
inversiones en las líneas 
del tranvía, que incluirán 
la compra de material 
móvil para aumentar el 
servicio. Está previsto 
que todas estas mejoras 
se pongan en marcha en 
el año 2024 

12
minutos de media será la 
frecuencia de paso en el 
tramo Paterna-l’Eliana de 
la L2, frente a los 30 mi-
nutos actuales 

18
minutos tardarán de me-
dia en pasar los trenes en 
el trayecto de la L1 entre 
Torrent y Picassent, fren-
te a los 45 minutos de las 
frecuencias de paso vi-
gentes en la actualidad

La reurbanización del entor-
no de la Lonja y del Mercat 
Central, en pleno centro his-
tórico de València, está cada 
vez más cerca. La vicealcalde-
sa de València y concejala de 
Desarrollo Urbano, Sandra 
Gómez, anunció ayer que la 
mesa de contratación ha adju-
dicado a Pavasal las obras del 
proyecto de urbanización pa-
ra la regeneración urbana del 
entorno de la plaza Ciudad de 
Brujas, Lonja de la Seda, Mer-
cado Central e Iglesia de los 

Santos Juanes (València) al 
obtener esta empresa la máxi-
ma puntuación. 

Gómez destacó que «si to-
do va bien, podríamos comen-
zar las obras a partir del mes 
de mayo». La adjudicación 
provisional se llevará a cabo 
por una cantidad de 4.882.876 
euros más el 21% de IVA (es de-
cir, 5,9 millones), lo que supo-
ne una bajada del 29,44% y 
una reducción de plazo de 104 
días sobre el plazo inicial de 15 
meses, por lo que las obras se 

llevarán a cabo en un año 
aproximadamente. El acuer-
do para requerir la informa-
ción y proceder a la adjudi-
cación definitiva se aprobará 
en la Junta de Gobierno Local. 

«En la Plaza Taula de Canvis 
incluimos una zona de juegos, 
ya que su escala y ubicación 
resultan idóneas para ese tipo 
de recuperación de espacio 
público»,  resaltó la vicealcal-
desa. «Con los diferentes pa-
vimentos que se incluyen en 
el proyecto, acompañaremos 
los recorridos de las perso-
nas y se dotará de un entor-
no adecuado a cada uno de los 
elementos patrimoniales», 
apuntó Gómez, quien añadió 

que «en el caso del entorno del 
Mercado se pavimentará con 
adoquín recuperado como 
elemento de conexión con la 
memoria histórica». 

«Vamos a consolidar este 
2021 como el año del proyec-
to València, ciudad de plazas 
que estamos llevando a cabo 
desde Desarrollo y Renova-
ción Urbana», dijo la respon-
sable de este departamento, 
un año en el que, según Gó-
mez, «por fin se empieza a dar 
forma a las grandes plazas, a 
todos los proyectos de recu-
peración de nuestro espacio 
público y de puesta en valor 
de nuestro patrimonio his-
tórico». ● J. L. OBRADOR

Adjudicada la reforma 
del entorno de la Lonja

Figuración virtual de uno de los nuevos espacios.

●7 
20M.ES/VALENCIA 
Consulta todas las noticias  
de la actualidad valenciana  
en nuestra página web
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20’’ 
29 jugadores usados 
El entrenador del Valencia, 
Javi Gracia, que el domingo 
en Bilbao hizo debutar al ita-
liano Cutrone, ya ha utilizado 
esta temporada a veintinueve 
jugadores a la espera de incre-
mentar esta cifra con cuatro 
futbolistas más: Jesper Ci-
llessen, Francisco Ferro, Cris-
tian Oliva y Cristiano Piccini.  

Balance de fichajes  
y su rentabilidad 
Manchester City, United y el 
Barcelona son los tres equipos 
de las cinco grandes ligas con 
peor balance entre gastos e in-
gresos en fichajes desde 2016, 
con más de 400 millones en 
gastos por encima de ingresos. 

Piden declararlo 
‘persona non grata’ 
La plataforma Transparencia 
Blaugrana quiere declarar ‘per-
sona non grata’ a Carles Tus-
quets, el presidente de la Comi-
sión Gestora. 

La reacción de ‘Gazza’ 
a la muerte de su padre 
El exjugador inglés Paul Gas-
coigne reveló en The Sun que 
«cuando murió mi padre, sal-
té sobre su cama, le di un pu-
ñetazo y un cabezazo al cadá-
ver. Me resarcí».  

Tres nuevos 
investigados por la 
muerte de Maradona 
La Justicia argentina agregó 
ayer a la investigación por las 
causas de la muerte de Mara-
dona al psicólogo Carlos Díaz, 
que trató al jugador en los me-
ses previos a su muerte, y a dos 
enfermeros, Dahiana Gisela 
Madrid y Ricardo Almirón.

La disputa del Atlético de Ma-
drid-Chelsea en el Wanda Me-
tropolitano, partido de ida de 
los octavos de final de la Liga 
de Campeones, fijado para el 
23 de febrero, peligra tras ha-
ber ampliado el Gobierno es-
pañol hasta el 2 de marzo las 
restricciones a la entrada de 
vuelos que procedan del Rei-
no Unido, Sudáfrica y Brasil, 
excepto para los nacionales 
y residentes en España y An-
dorra, debido a las cepas de 
coronavirus. También por la 
pandemia cambiará la ubi-
cación de otro duelo europeo, 
el que mida a la Real Sociedad 
con el Manchester United en 
la ida de la Europa League, y 
que se disputará en Turín. ●  

El duelo  
entre Atlético y 
Chelsea podría 
no jugarse  
en el Wanda

El Real Madrid aprovechó su 
partido aplazado de la prime-
ra jornada para meter un po-
co de picante a la Liga. Un día 
después del tropiezo del Atlé-
tico de Madrid ante el Celta, 
los blancos ganaron a un po-
bre Getafe en un partido en 
el que no acusaron que Zida-
ne solo dispusiera de doce ju-
gadores de la primera planti-
lla por las numerosas lesiones. 
Los goles de Karim Benzema 
y Ferland Mendy hicieron jus-
ticia en un partido en el que 
los madridistas fueron muy 
superiores.   

Con tantísimas bajas, Zizou 
tiró de libreta. Con solo tres 
centrocampistas disponibles 
y uno de ellos, Isco, recién re-
cuperado de unas molestias 
físicas, el galo apostó por jugar 
con tres centrales, adelantó la 
posición de Marcelo –que fue 
un espíritu libre– y puso al 

canterano Marvin Park en la 
banda derecha.  

En el medio estaban solo Ca-
semiro y Luka Modric pero 
se bastaron para dominar a un 
Getafe timorato, en la línea de 
su floja temporada y muy le-
jos de lo que ha sido en los úl-
timos años. Ni un solo dispa-
ro a puerta hicieron los azulo-
nes en una primera parte de 
pleno dominio madridista. Ni 
tampoco lo hicieron en la se-
gunda.   

Pese a su superioridad, le 
costaba al Real Madrid crear 
ocasiones de gol y estas lle-
garon a través del balón pa-
rado. Un remate de Casemi-
ro a bocajarro se fue alto tras 
una falta lateral y poco des-
pués, en un córner, Benzema 
remató al larguero con un po-
deroso cabezazo.  

El Getafe no lograba engan-
char ningún contragolpe ante 

la solidez de los madridistas y 
sus tres centrales, con Mendy 
infranqueable, pero tampo-
co sufría en exceso en defen-
sa. Solamente las acciones de 
Marcelo generaban peligro re-
al, y en una de ellas casi mar-
ca Modric en un disparo seco 

que David Soria sacó como 
pudo con una pierna.  

Se estiró el conjunto azulón 
tras el descanso, con una pro-
puesta algo más ambiciosa, 
y quizás eso le vino bien al Ma-
drid. A una mediochilena 
muy desviada de Ángel Rodrí-
guez respondieron los blancos 
con un maravilloso pase de 
Asensio que Benzema remató 
y David Soria evitó que fuera 
gol con una gran mano.   

Fue el anuncio de lo que es-
taba por llegar. En los mejores 
minutos madridistas, un gran 
centro de Vinícius desde la de-
recha encontró la cabeza de 
Benzema, que conectó un 
gran testarazo para abrir el 
marcador en la lluviosa noche 
madrileña.  

Casi a continuación llegó el 
segundo gol de los de Zida-
ne, prácticamente un golpe 
mortal al partido. Marcelo, re-
vivido para el fútbol desde esa 
nueva posición en la que ju-
gó ayer, ganó la banda izquier-
da y a su perfecto centro entró 
con mucha fuerza Mendy pa-

ra tocar lo suficiente el balón 
para hacer el segundo gol.  

Zidane había metido poco 
antes al canterano Antonio 
Blanco e introdujo después a 
Isco. El objetivo era reforzar el 
centro del campo y que no pa-
saran demasiadas cosas en el 
partido. El Getafe se echó pa-
ra adelante, pero sin apenas fe 
en la remontada. Dominó el 
esférico sin ser capaz de crear 
ocasiones de gol a un inédito 
Thibaut Courtois. 

Los minutos finales dejaron 
una mala noticia, Marcelo se 
tuvo que retirar lesionado del 
partido que le había reconci-
liado, muchos partidos des-
pués, con su mejor fútbol.  

El Real Madrid cerró la vic-
toria con solvencia y sin de-
masiados apuros y redujo la 
distancia con el Atlético de 
Madrid, aunque todavía sigue 
siendo muy importante. Pe-
se a su empate ante el Celta, 
los colchoneros tienen cinco 
puntos de ventaja sobre los 
blancos con dos partidos me-
nos disputados. ● R. RIOJA

Marcelo y Mendy se abrazan 
tras un gol al Getafe. EFE

Benzema y Marcelo reenganchan al 
Real Madrid a la lucha por la Liga (2-0)

R. D.  
deportes@20minutos.es / @20mDeportes 

El Valencia Basket afronta a 
partir de mañana su participa-
ción en la Copa del Rey en un 
buen momento de resultados, 
con un positivo balance ante 
los grandes y sin la presión de 
otros años puesto que el gran 
objetivo del club es acabar la 
fase regular de la Euroliga en-
tre los ocho primeros para re-
petir en la próxima edición. 

La competición europea ha 
supuesto un importante des-
gaste para el conjunto valen-
ciano, pero también le ha da-
do una solidez que puede uti-
lizar en el torneo copero. El 

equipo de Jaume Ponsarnau 
viajará a Madrid tras haber ga-
nado sus últimos doce en-
cuentros en la ACB y después 
de haber logrado una meri-
toria victoria en su último en-
cuentro de la Euroliga, en el 
que se impuso al poderoso 
CSKA en la segunda prórroga.  

Además, en su apretada 
temporada, el equipo ya ha si-
do capaz de ganar al Real Ma-
drid, su rival mañana en cuar-
tos de final, al que derrotó en 
el WiZink Center en el torneo 
continental, mientras que en 
la ACB ha ganado a Barcelona, 
Baskonia, Unicaja, Joventut y 
y San Pablo Burgos. De hecho, 

de todos los participantes en 
el torneo del KO, al único que 
no ha ganado es al Tenerife.  

En los últimos enfrenta-
mientos contra el equipo de 
Pablo Laso, en los que ha si-
do capaz de ponerle en pro-
blemas o incluso ganarle, ha 
sido fundamental la labor co-

mo tiradores de larga distan-
cia de Bojan Dubljevic y Mi-
ke Tobey para sacar de la zona 
a Walter Tavares.  

Para esta cita, Ponsarnau 
tendrá la baja segura de Fer-
nando San Emeterio, que se 
contagió de coronavirus. Ade-
más, están casi descartados 

Joan Sastre, que se recupera 
de una lesión muscular, y Gui-
llem Vives, con una lumbal-
gia. El hecho de que el club 
tenga claro que el primer ob-
jetivo es la Euroliga hará que 
no se arriesgue con ninguno 
de los dos jugadores.  

Bojan Dubljevic, capitán de 
los taronja, explicó ayer que 
pese a que llegan «en buena 
forma», ganar la Copa será 
muy complicado. «Nos veo 
bien, creo que estamos prepa-
rados para jugar la Copa del 

Rey. Creo que no somos favo-
ritos, ya que jugamos primero 
contra el Real Madrid. Espera-
mos un partido muy duro y 
vamos a intentar jugar lo me-
jor que podemos e intentar ga-
nar ese primer partido».  

Por su parte, el Real Madrid, 
vigente campeón de la com-
petición copera, llega envuel-
to en un mar de dudas debido 
a los múltiples problemas, en 
forma de lesiones, que están 
afectando al conjunto blanco. 
Jeffery Taylor es baja segura y 
serán dudas hasta el último 
momento Sergio Llull, Rudy 
Fernández y Usman Garuba 
en un equipo que perdió du-
rante la temporada a Facundo 
Campazzo (rumbo a la NBA) y 
a Anthony Randolph (por una 
gravísima lesión). ●

#CopaACB

SIN PRESIÓN 
PERO CON 
DERECHO  
A SOÑAR
El Valencia Basket se estrena mañana en 
una Copa a la que llega sin responsabilidad 
pero con ganas y en un gran momento

San Emeterio no podrá jugar la Copa: se contagió de Covid. EFE

LA CIFRA 

12 
partidos consecutivos  
lleva ganados el Valencia 
Basket en la Liga ACB
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Es posible, casi seguro que, 
durante su próxima década 
de existencia, bombardeen a 
Carlos Alcaraz con la misma 
pregunta, una y otra vez, el 
mismo nombre atornillado a 
su cerebro, Rafa Nadal, y la ley 
natural que sugiere el proce-
so de sucesión de uno a otro 
en el cielo del tenis español 
y ojalá mundial: solo el chico 
de Murcia parece en condicio-
nes de convertirse en aspiran-
te al trono del mallorquín. Es-
cribirlo es sencillo, confirmar-
lo es otra cosa. 

Es martes, 9 de febrero de 
2021, y Australia olvida la mas-
carilla para centrarse en la ra-
queta. Segunda jornada del 
Abierto y primeras expectativas 
confirmadas: Alcaraz es una 
bestia. El discípulo de Juan Car-
los Ferrero vuela de un lado a 
otro y castiga sin piedad al neer-
landés Botic van de Zands-
chulp, que bastante tiene con 
escribir nueve juegos en el libro 
para la historia. La graduación 
del español en un Grand Slam 
queda sellada cum laude: 6-1, 6-
4 y 6-4, 1 hora 54 minutos, 17 
años y 9 meses. Qué cosas, an-
daba aún Alcaraz con pañales 
cuando Rafa Nadal, también 

menor de edad, ganaba su pri-
mer partido en un grande sobre 
el jardín de Wimbledon.  

La vida no fue tan dichosa es-
te martes para Nadal. El tenista 
de Manacor (34 años), tan le-

gendario por su palmarés como 
por su colección de supersticio-
nes, añade a su ritual del sa-
que una nueva maniobra, muy 
perceptible y con objetivo evi-
dente: proteger su maltrecha 

espalda, que le lleva dando gue-
rra durante los últimos días. 
Al resto no hay problema, pe-
ro cuando toca coger la pelota, 
lanzarla al cielo, estirar el brazo 
y activar la espalda... ay. 

La velocidad del saque de Ra-
fa pierde kilómetros/hora pe-
ro mantiene la consistencia pa-
ra evitar cualquier apuro ante el 
serbio Laslo Djere. Y cuando el 
balcánico quiere ser rebelde 
se estampa contra el pedigrí 
de su rival, que corta cualquier 
conato de un partido por enci-
ma de los tres sets. Gana Na-
dal (6-3, 6-4 y 6-2), imposible 
más realista ante el micrófo-
no: «Al menos he podido sobre-
vivir. Estoy contento de haber 
avanzado en tres sets. Cuanto 
más alargue mi andadura en 
el torneo, más opciones ten-
dré de solucionar el problema 
en la espalda. He tenido que sa-

car con un movimiento diferen-
te y hoy me ha dado para ganar, 
pero, para conseguir lo que 
quiero, mi espalda tiene que 
mejorar». Nadal sufre, pero ga-
na. Roberto Bautista, ni eso; se 
marcha a la primera: «A veces el 
cuerpo y la cabeza no van». 

El cuadro femenino español 
empieza mal: Badosa, Sorribes 
y Bolsova caen en primera ron-
da y dejan sola a Muguruza, cu-
yo partido frente a la rusa Mar-
garita Gasparyan empieza 
igualado. Finalmente, el pri-
mer set cae del lado de Garbi-
ñe, que pone la directa en el se-
gundo (6-4 y 6-1) y se lleva el 
partido por inercia. Muguru-
za está con ganas de hacer algo 
grande en Australia, las antípo-
das por las que brinca Alcaraz 
y se encoge de dolor Rafa. To-
do sea por la gloria. ●

VICTORIAS Alcaraz logró 
a sus 17 años su primer 
triunfo en Grand Slam 
y Muguruza ganó en 
dos sets 
NADAL tuvo que 
cambiar su saque 
para proteger su 
espalda, pero no 
sufrió ante Djere

#AbiertoAustralia

Un buen día: Carlos se gradúa, Rafa 
gana con dolor y Garbiñe, por inercia

De izquierda a derecha: Carlos Alcaraz, Rafa Nadal y Garbiñe Muguruza. EFE

REACCIONES 

«Para conseguir lo que 
quiero en este torneo  
mi espalda tiene que 
mejorar. Hoy, al menos, 
he podido sobrevivir» 

RAFA NADAL 

«Estoy satisfecha 
porque después de 
haber jugado tantos 
partidos seguidos la 
semana pasada, he sido 
capaz de mantener la 
concentración y el nivel» 

GARBIÑE MUGURUZA 

El Comité Olímpico Internacio-
nal continúa puliendo las medi-
das de seguridad para garanti-
zar el buen desarrollo de los Jue-
gos de Tokio pese a la 
permanencia de la pandemia. 
El organismo ha publicado la 
guía para los deportistas en el 

que detalla una serie de normas 
que deben de cumplir a rajata-
bla. Para empezar, no habrá 
cuarentena como tal a la llega-
da de los deportistas a Japón. 
Sin embargo, estos deberán mo-
nitorizar sus estados de salud 
a través de las aplicaciones mó-
viles oficiales desde 14 días an-
tes de viajar y deberán detallar 
de antemano lo que harán du-
rante su estancia en Tokio. 

Por supuesto, todos deberán 
aportar una PCR negativa he-
cha como máximo 72 horas an-

tes del viaje y también serán so-
metidos a test una vez aterriza-
dos. Si alguno de estos test da 
positivo, se comenzará auto-
máticamente el aislamiento 
pertinente. 

Con este sistema se pretende 
evitar el enclaustramiento de 
los deportistas para poder desa-
rrollar correctamente los entre-
namientos y favorecer igual-
mente la experiencia de convi-
vencia con representantes de 
todo el mundo en las zonas co-
munes y en competiciones. ●  

20’’ 
Cumpleaños  
y tercera posición 
El español Lucas Eguibar, pla-
ta en los Mundiales de Sierra 
Nevada 2017 y cuarto en la pa-
sada edición de los mismos, 
en Solitude (Estados Unidos), 
festejó su 27 cumpleaños ayer 
con un tercer puesto en la cla-
sificación para la prueba de 
boardercross de snowboard 

de los Mundiales de Idre Fjäll, 
que se decidirá mañana en 
la citada estación sueca. 

Imposible seguir con  
la misión de rescate 
Otro día más, las malas con-
diciones meteorológicas impi-
dieron ayer a los helicópteros 
militares continuar la opera-
ción de rescate de los tres mon-
tañeros desaparecidos en el K2 
(8.611 metros) desde el pasa-
do viernes, en una expedición 
para coronar esta montaña. 

Informe final sobre  
la muerte de Kobe 
La investigación del acciden-
te en el que fallecieron Kobe 
Bryant, su hija y siete perso-
nas más sigue dejando datos 
sobre las causas del acciden-
te. La Junta Nacional de Segu-
ridad de Transporte ha confir-
mado que el piloto del heli-
cóptero fue más allá de los 
límites de la reglamentación 
para vuelos en malas condi-
ciones climáticas, desobede-
ciendo las instrucciones.

El COI da las 
primeras 
normas para 
los olímpicos

●7 
20M.ES/DEPORTES 
Sigue toda la información deportiva, 
actualizada al minuto, en nuestra 
página web 20minutos.es
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ANA LATORRE 
ana.latorre@20minutos.es / @analatwr 

Zahara no olvidará la pasada 
primavera. Confinada en su ca-
sa, se sintió perdida muchas ve-
ces. Se enfrentó a sus demonios 
y, gracias a ello, dio forma a su 
próximo disco. Después, gui-
tarra al hombro, recorrió distin-
tos puntos de España para gra-
bar Una historia, una canción, 
el nuevo programa de Movis-
tar+ en el que charla con los pai-
sanos, escucha sus historias y 
las cambia por canciones. 
¿Qué ‘canción con historia’ le 
gustaría destacar? En Galicia 
canté I see fire, de Ed Sheeran, 
una canción que, aunque no es 
de mis favoritas, me recuerda 
a un momento que fue mági-
co. Estuve en una barca con un 
bombero que era un filósofo de 
la vida. Él contaba que lo que te-
nía que hacer no era salvar a la 
gente, sino transmitir que to-
do iba a salir bien. Fue precioso. 

También canta Héroes, aunque 
le lleva la contraria a su autor, 
David Bowie. Dice que «no todo 
el mundo puede ser un héroe». 
¿Qué implica este concepto? Es 
un poco complejo. Cuando lla-
mamos a alguien héroe, le da-
mos mucho valor, pero también 
le estamos metiendo presión, 
porque creamos unas expecta-
tivas muy grandes. En el progra-
ma, yo les canto esta canción a 
un bombero y a un empleado 

del Ayuntamiento que trabaja 
en el servicio de recogida de ba-
suras. Para mí, los dos son unos 
héroes porque, precisamente, 
eso es lo último que esperan de 
ellos mismos: no quieren ser-
lo. Esa contradicción me pa-
rece bonita. Héroes conectaba 
con estas dos personas: «Pode-
mos ser héroes / solo por un día» 
(este es el estribillo en español). 
El primer concierto de _juno, 
proyecto que tiene en común 
con Martí Perarnau, fue en el 
programa. ¿Qué tal lo vivieron? 
El grupo surgió de la conexión 
que había entre nosotros. Mar-
tí tocó conmigo en las giras de 
Santa y de Astronauta. Debi-
do a la pandemia, nunca había-
mos llevado este proyecto al es-
cenario, pero ahora agradece-
mos que fuera así. Teníamos la 
ventaja de que no era un con-
cierto entero. La magia de la te-
levisión jugaba a nuestro favor 
para estar más relajados. 

En su última canción, Mericha-
ne, denuncia de forma muy ex-
plícita los abusos que sufrió. 
¿Cuándo pasa de cantar sobre 
el dolor a plantarse contra él? 
Esta ruptura vino con Hoy la 
bestia cena en casa (mediante 
esta canción critica la gestación 
subrogada). Me sirvió para dar-
me cuenta de que quería hablar 
de aquellas cosas en las que creo 
y me parece necesario compar-
tir. Antes intentaba contar te-
mas complejos que se salieran 
de lo particular para hablar de 
lo universal. Esas canciones te-
nían un carácter muy sobrio, so-
lemne... Eran un coñazo. 
¿Por qué lo ve así? No podía ha-
blar de las cosas trascendentes 
de la vida sin ponerme yo tras-
cendente. Y con Hoy la bestia ce-
na en casa me di cuenta de que 
era más importante tener un 
mensaje potente dentro de la 
música pop que dentro de cual-
quier otro estilo: la música pop 
es un caballo de Troya maravi-
lloso que se cuela en los hogares 
de la gente, y si logras colocar 
una letra que trascienda, pero 
de verdad, consigues entrar en 
el cerebro de las personas de 
una forma natural. Quiero que 
la gente sepa lo que canta, que 
las canciones cuenten cosas, 
que se salgan de la posición de 
queja o de sufrimiento. 
Dicen que con Merichane ha ini-
ciado un Me Too en España... 
Esto me ha parecido muy emo-
cionante, no sé ni cómo expre-

sarlo. A día de hoy, recibo men-
sajes muy íntimos. Esta can-
ción ha supuesto que muchas 
mujeres, y también hombres, 
vean mis redes sociales como 
un espacio de libertad y de pro-
tección. Lo más bonito que es-
tá generando Merichane es que 
produce una especie de bume-
rán de aceptación y de respe-

to: al no juzgar a una mujer por 
haber sufrido experiencias de 
abusos o acoso, dejas de juzgar-
te a ti misma.  
Su próximo disco le ha servido 
para «exorcizar las carencias, el 
miedo y la culpa». ¿Ha sido ago-
tador, liberador o ambas cosas? 
¡Uf! ¡Ha habido de todo! Todas 
las canciones del disco, excepto 
una, las compuse durante el 
confinamiento. Me sentía feliz 
por poder estar haciendo can-
ciones y, a la par, clínicamente 
deprimida por estar compo-
niéndolas. Vino la ola... y me 
arrolló. Pero, tras casi un año, ya 
me lo tomo como algo liberador. 
Fue como ordenar la casa: nun-
ca apetece, pero tenía que lim-
piar la cabeza por dentro. 
Y, ahora, ¿qué lugar ocupa us-
ted en sus prioridades? ¡No lo 
sé! Mi vida transcurre en el via-
je que va de la negación a la afir-
mación. Ya lo he asumido, o al 
menos estoy en el proceso de 
aceptarlo. Ahora me presto más 
atención que antes, y eso me ha-
ce sentir muy afortunada.  
En Todo lo que no está, junto 
con Luísa Sobral, canta sobre 
los recuerdos. ¿Qué es aquello 
que no querría olvidar nunca? 
Pienso que lo que somos es 
exactamente lo que recorda-
mos. Por eso, cuando nos quitan 
los recuerdos, no nos queda ab-
solutamente nada. Mi abuela 
Isabel se murió de alzhéimer, 
una de las muertes más trágicas 
que hay. Los recuerdos que 
quiero mantener siempre con-
migo son los de mi infancia, en 
su casa. Ella tuvo una vida muy 
dura, y qué ejemplo de mujer, 
qué tía más poderosa. 
¿Qué le ilusiona a Zahara? La 
cantidad de cosas que no sé ha-
cer. ¿Te imaginas los instrumen-
tos que aprenderé a tocar? ¿Y las 
canciones que haré? ¿Y la can-
tidad de cosas nuevas que se ha-
brán inventado? ¿Cómo será la 
música? Me ilusiona no saber 
qué va a pasar. Es decir, yo, con 
37 años, ya me siento mayor. 
Tengo un hijo, no sé cuántas 
canciones… ¡Soy una señora! Pe-
ro qué bonito es que me queden 
cosas por saber, ¿no? Qué guay. 
Qué ilusión. Qué fantasía. ●

BIO 

Zahara es María Zahara 
Gordillo Campos. Nacida 
en Úbeda (Jaén), en 1983, 
compuso su primera can-
ción a los 12 años y estudió 
Magisterio Musical entre 
Almería y Granada. Ha pu-
blicado siete discos , la 
mayoría bajo su propio se-
llo, G.O.Z.Z.; y tres libros. 
Fue profesora en OT 2020.
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«Quiero que las canciones 
cuenten cosas, que se 
salgan de la posición de 
queja o de sufrimiento» 

«Al no juzgar a una mujer 
por haber sufrido acoso 
o abusos, dejas de 
juzgarte a ti misma» 

«Ahora me presto  
más atención que antes, 
y eso me hace sentir  
muy afortunada»

Zahara 
«Me ilusiona la  
cantidad de cosas  
que aún no sé hacer»

La compositora conduce 
‘Una historia, una  
canción’ en Movistar +  
y prepara el lanzamiento  
de su nuevo álbum, fruto  
de una etapa de catarsis

G  
20MINUTOS CON...

20’’ 
Premio en el MiM para 
la actriz Ester Expósito 
El certamen MiM Series ha 
concedido el premio Joven Ta-
lento a la actriz Ester Expó-
sito (Élite) por su «carrera me-
teórica». Recogerá el galardón 
en la ceremonia que se cele-
brará el próximo 23 de febrero. 

Muere Mary Wilson, 
del trío The Supremes 
La cantante Mary Wilson, co-
fundadora junto a Diana Ross 
y Florence Ballard del trío The 
Supremes, falleció el lunes a 

los 76 años en su casa en Hen-
derson, en Nevada (Estados 
Unidos). No se han detallado 
las causas del fallecimiento. 

Parado el rodaje  
de Álex de la Iglesia 
Un miembro del equipo de El 
cuarto pasajero, la última pe-
lícula de Álex de la Iglesia, ha 
dado positivo en coronavirus 
y el rodaje, que se desarrolla en 
Bilbao, se ha paralizado. Blan-
ca Suárez y Alberto San Juan 
están entre los protagonistas. 

Presencia española  
en el festival de Berlín 
Dos largometrajes españoles 
se proyectarán, junto a otros 

15, en la sección Forum del fes-
tival de cine de Berlín, que es-
tá dedicada al cine experimen-
tal. Son Mbah Jhiwo, ópera 
prima de Álvaro Gurrea, y la 
coproducción La veduta lumi-
nosa, de Fabrizio Ferraro. 

Trueba prepara una 
serie sobre los Pujol 
El escritor y director David 
Trueba está rodando una serie 
documental sobre la familia 
Pujol Ferrusola para Disco-
very+. Se titulará La sagrada 
familia e incluirá entrevistas a 
colaboradores cercanos del ex-
president. Participarán perso-
nalidades de la política, el pe-
riodismo y la magistratura.

LA FRASE 

«Me parece un error 
garrafal el que algunas 
comunidades decidan 
cerrar o limitar el aforo  
de una manera extrema» 
AITANA SÁNCHEZ-GIJÓN 
Actriz, en referencia a las restricciones en cines y teatros

El Observatorio de la Cultura de 
la Fundación Contemporánea 
desveló ayer que el sector cultu-
ral perdió en España el 29% de 
los ingresos presupuestados en 
2020, una caída que fue más 
acusada en el sector privado 
(35%) y los profesionales inde-
pendientes (38%) respecto a la 
del sector público (22%).  

Es la conclusión de un infor-
me en el que han participado 
472 miembros de un panel de 

profesionales: solo el 32% de 
ellos dijo haber recuperado a fi-
nales de año su volumen nor-
mal de actividad, mientras que 
el 8% seguía sin ninguna. En 
cuanto a los ERTE, un 37% 
mantenía en diciembre a parte 
de su plantilla en esta situación. 

Por otro lado, un 75% de los en-
cuestados ha adaptado algunas 
de sus actividades físicas al for-
mato digital. El informe desta-
ca a los museos Prado y Reina 
Sofía como los que mejor han 
respondido a la crisis, segui-
dos por el Festival de San Sebas-
tián. Los participantes «espe-
ran» que en 2021 sus ingresos 
disminuyan respecto a los rea-
les de 2020 en un 7,7%. ● R. C.

La Cultura 
perdió el 29%  
de sus ingresos 
previstos
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No debes de pensar 
mal de los demás, ni que te ata-
can, ni que eres su objetivo. No 
es cierto, pero si lo fuera, no 
puedes dejar que ganen la par-
tida. Lo más inteligente es igno-
rar lo que no te conviene.

HORÓSCOPO  
Por Amalia de Villena

Acuario 

Tus fuerzas mentales y 
tu capacidad de comunicación 
serán hoy tus mejores armas 
para resolverlo todo. Hay cierto 
asunto, quizá legal, que se pone 
muy a tu favor y eso te pondrá 
de un humor excelente. 

Piscis 

Busca algo ligero o inclu-
so frívolo que hacer hoy. A ve-
ces tienes demasiada concien-
cia y eso te hace padecer de un 
exceso de responsabilidad y 
crearte tensiones innecesarias-
que afectan a tu salud.

Aries 

No será un día especial-
mente fácil en ciertas relacio-
nes afectivas. Hay cierto riesgo 
de un alejamiento o enfado con 
la pareja por un tema económi-
co. Procura mantener la cabeza 
lo más fría posible.

Tauro 

Aunque puedes tra-
bajar durante horas sin agotar-
te, conviene que hagas un  
descanso y te des una tregua.  
Últimamente te has excedido  
en ese sentido, así que debes  
vigilar para no agotarte.

Géminis 

Ten claro que el tiem-
po cura las heridas y que estás 
en un proceso de superación de 
todo eso aunque será de una 
manera lenta y gradual. Esa sa-
nación puede venir por distin-
tas vías, busca la más idónea. 

Cáncer 

Hoy vas a estar en una es-
pecie de nube por algo muy im-
portante para ti que te dirá una 
persona cercana. Se aproxima 
un cambio que te puede favore-
cer mucho y eso es lo que debes 
esperar, sin más. 

Leo 

Descubrirás por fin cuál 
era el sentido de algo que suce-
dió hace un tiempo y que no en-
tendías muy bien. Ahora ves 
que tenía su razón de ser y que 
en el fondo es algo que no te ha 
venido nada mal.

Virgo 

Hoy sientes que te ape-
tece volver a ponerte en con-
tacto, quizá a través de las re-
des sociales, con alguien a 
quien apreciabas mucho y de 
quien has aprendido en el pasa-
do un montón de cosas.

Libra 

La familia puede su-
poner tu mejor ámbito de rela-
ciones hoy, ya que es en ella 
donde vas a encontrar más apo-
yo o reconocimiento a lo que es-
tás haciendo, incluso si estás le-
jos físicamente. 

Escorpio 

Las causas solidarias 
te preocupan y hoy esa tenden-
cia se verá incrementada, proba-
blemente en asociaciones o gru-
pos relacionados con los anima-
les o la ecología. No te importará 
invertir tu tiempo en eso.

Sagitario 

Reaccionar con 
mal humor o algo de agresivi-
dad no te conviene hoy, por 
mucho que no te guste lo que 
te dicen o lo que te obligan a 
hacer. No siempre la culpa es 
de los demás. 

Capricornio 

Lo que la crisis 
del coronavirus 
les ha hecho a 
nuestras cabezas

R. C. 
cultura@20minutos.es / @20m 

Uno de las aspectos que han 
resultado más perjudicados 
por la pandemia durante los 
últimos meses ha sido la sa-
lud mental. Tanto en aque-
llas personas que no conta-
ban con un diagnóstico mé-
dico previo como en las que 
ya padecían algún tipo de 
trastorno de este tipo. 

En el primer caso, hemos 
asistido a lo que la Organiza-
ción Mundial de la Salud 
(OMS) ha llamado «fatiga 
pandémica», que afecta ni 
más ni menos que a seis de 
cada diez personas en Euro-
pa; la desmotivación y el áni-
mo bajo como consecuencia 

de la crisis sanitaria, pero 
también económica y social, 
es un problema candente. 
Las sucesivas olas de con-
tagios, la soledad y las muer-
tes han contribuido al em-
peoramiento de la situación.  

Por otro lado, quienes ya 
tenían afectada su salud 
mental no están mucho me-
jor. Varias asociaciones del 
ramo, de hecho, denuncian 
la falta de medios. Y aunque 
han intentado durante este 
tiempo mantener la comu-
nicación entre sus miem-
bros, mediante terapias y ac-
tividades a distancia, quie-
ren que la Atención Primaria 
tenga un papel relevante. 

El programa Crónicas ha 
querido ahondar en este 
asunto con el documental 
Mentes en pandemia cuando 
se cumple un año desde que 
el coronavirus llegó oficial-
mente a nuestro país. ●

El programa 
‘Crónicas’ 
aborda el daño  
a la salud mental  
con el documental  
‘Mentes en pandemia’

Cuándo y dónde 
HOY, A LAS 23.45 H, EN LA 2 DE TVE

z 
SERIES

Anfibilandia 
DISNEY CHANNEL. 21.43 H 

Anne Boonchuy es una chica 
normal y corriente de 13 años 
que un día, tras descubrir un 
baúl en apariencia inofensivo, 
es transportada al mundo  
de Amphibia, donde le da la  
bienvenida un grupo de ranas,  
sapos y de insectos gigantes. 

Me llamo Earl 
NEOX. 21.15 H 

La vida de Earl (Jason Lee) es-
tá llena de decisiones erróneas. 
Cuando, de repente, un premio 
de lotería parece anunciar un 
cambio en su vida, es atropella-
do por un coche. Tras salir  
del hospital decide empezar  
a hacer el bien a los demás.

CINE

‘Asesinato 1, 2, 3’ 
LA SEXTA. 22.30 H 

Una pareja de adolescentes, Ri-
chard y Justin, ambos de buena 
familia y con una mente fría y si-
niestra, intentan conseguir el 
crimen perfecto: asesinan a una 
mujer para demostrar que son 
lo suficientemente inteligentes 
como para salir impunes.

‘Chacal’ 
PARAMOUNT. 22.00 H 

Un mafioso soviético contrata 
a un asesino conocido como 
Chacal para que acabe con un 
alto cargo del gobierno esta-
dounidense. El servicio secreto 
trata de evitarlo y contacta con 
las únicas personas que cono-
cen el aspecto de Chacal.

VARIOS

BULOS 
Todo es mentira 
CUATRO. 15.45 H 

El programa analiza todas las 
noticias falsas, los clickbait y 
demás bulos que inundan cada 
día las páginas de actualidad. 
Todo en clave de humor y con 
el testimonio de rostros cono-
cidos del panoramal social.

GEOGRAFÍA 
Curiosidades de la tierra 
DMAX. 14.00 H 

Imágenes por satélite revelan 
la forma en la que el Chapo 
Guzmán se fugó de una prisión 
de máxima seguridad en Méxi-
co. Después, una mancha ne-
gra aparece en un área de Irak 
devastada por la guerra.

QUÉ VER HOY

PROGRAMACIÓN

LA 1 
06.30 Telediario matinal. 
08.00  La hora de La 1. 
12.30  Las cosas claras. 
15.00  Telediario 1. 
16.00  Info. territorial. 
16.20  El tiempo. 
16.35  Dos vidas. 
17.25  Servir y proteger. 
18.15  Acacias 38. 
19.10  El cazador. 
20.00  España directo. 
20.30  Aquí la tierra. 
21.00  Telediario 2. 
22.10  La caza. 

 Tramuntana. 
23.15  Dos parejas 

 y un destino. 
00.40  Españoles  

 en el mundo.

 Parrilla completa y otros servicios (tiempo, sorteos...), en nuestra web: ●7         20M.ES/SERVICIOS

LA 2 
07.55  Documental. 
08.55  Jardines  

 con historia. 
09.30  Aquí hay trabajo. 
09.55  La aventura  

 del saber. 
11.10  Documentales. 
12.50  Cine: La búsqueda. 
14.00  Documentales. 
15.45  Saber y ganar. 
16.30  Documentales. 
19.50  Arqueomanía. 
20.25  Documentales. 
22.00  Documaster. 
23.45  Crónicas. 
00.35  Documental. 
01.30  Conciertos  

 de Radio 3. 
02.01  Documentales.

ANTENA 3 
06.15 Noticias. 
08.55 Espejo público. 
13.20 Cocina abierta. 
13.45 La ruleta  

de la suerte. 
15.00 Noticias 1. 
15.45 Deportes. 
16.02 Tu tiempo. 
16.30  Amar es  

 para siempre. 
17.45  Ahora caigo. 
19.00  ¡Boom! 
20.00  Pasapalabra. 
21.00  Noticias 2. 
21.30  Deportes. 
21.35  El tiempo. 
21.45  El hormiguero. 
22.45  Mujer. 
02.30  Live Casino.

CUATRO 
07.45  Mejor llama a Kiko. 
08.20  ¡Toma salami! 
08.55  El bribón. 
09.50  Alerta Cobra. 
13.20  Mujeres y hombres 

 y viceversa. 
14.15  El concurso del año. 
15.10  Deportes Cuatro. 
15.40  El tiempo. 
15.45  Todo es mentira. 
17.00  Todo es mentira bis. 
17.35  Cuatro al día. 
20.00  Cuatro al día  

 a las 20.00 h. 
20.45  Deportes Cuatro. 
20.55  El tiempo. 
21.05  First dates. 
22.55  Horizonte 
04.00  La tienda en casa.

TELECINCO 
06.30 ¡Toma salami! 
07.00 Informativos 

Telecinco. 
08.55 El programa  

de Ana Rosa. 
13.30 Ya es mediodía. 
15.00 Informativos 

Telecinco. 
15.40 Deportes. 
15.50 El tiempo. 
16.00 Sálvame limón. 
17.00 Sálvame naranja. 
20.00 Sálvame tomate. 
21.00 Copa del Rey 

2020/21: Sevilla-
Barcelona. 

22.50 Love is in the air. 
01.15 La Isla de las 

Tentaciones.

LA SEXTA 
06.00  Minutos musicales. 
07.30  Previo Aruser@s. 
09.00  Aruser@s. 
11.00  Al rojo vivo: previo. 
12.30  Al rojo vivo. 
14.00  LaSexta Noticias 1. 
14.35  Jugones. 
15.10  LaSexta Meteo. 
15.45  Zapeando. 
17.15  Más vale tarde. 
20.00  LaSexta Noticias 2. 
20.55  LaSexta Clave. 
21.15  LaSexta Meteo. 
21.25  LaSexta Deportes. 
21.30  El intermedio. 
22.30  Cine: Asesinato  

 1, 2, 3. 
00.45  Cine: Efecto global. 
02.20  European poker.

À PUNT 
07.00 Programació 

infantil. 
08.00 Notícies del matí. 
11.00 Bon dia, bonica. 
11.30 L’alqueria blanca. 
13.00 Terra viva.  
13.55 Notícies migdia. 
15.10 Atrapa’m si pots. 
16.10 Bona vesprada. 
20.30 Notícies 

comarques. 
21.00 Notícies nit. 
22.00 Cine: El cuerpo. 
23.40 Cine: El criminal. 
01.15 Notícies 

comarques. 
01.40 Notícies nit. 
02.40 Atrapa’m si pots. 
03.40 Terra viva. 

Einstein 
ATRESERIES. 22.40H 

Felix, bisnieto de Albert Eins-
tein, es un brillante científico 
que padece la enfermedad de 
Huntington. Tras ser detenido 
por robar medicinas, el joven 
comienza a ayudar a la policía  
a resolver casos extraños  
para eludir la condena.

‘Llamada salvaje’ 
BOM. 18.58 H 

La joven Ryan Hale va a pasar 
las vacaciones con su abuelo  
a Montana, en medio de  
enormes bosques y montañas  
nevadas. Cuando la vida no  
le puede parecer más aburrida, 
un día aparece herido  
un perro lobo husky.

DIVULGACIÓN 
La aventura del saber 
LA 2. 09.55 H 

Programa diario matinal desti-
nado a la formación y la divul-
gación mediante entrevistas  
y series documentales sobre  
naturaleza, asuntos sociales,  
ciencia y tecnología,  
humanidades y arte.
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OPINIONES

H
ace unos años, por la 
época en que Podemos 
entraba en nuestras vi-
das, coincidí en un deba-

te con un juez llamado Elpi-
dio que era uno de los propaga-
dores de la idea, hoy rescatada 
por Pablo Iglesias, de que la de-
mocracia española es imper-
fecta, la Transición se hizo en 
los despachos y debemos supe-
rar «el régimen del 78». Cuan-
do usó esa expresión, muy gra-
ta entonces para algunos diri-
gentes de Podemos, le recordé 
que ese régimen se llama de-
mocracia, que en España tene-
mos una de las más progresis-
tas de la Tierra gracias a que 
millones de personas contribu-
yeron a su construcción des-
de la calle, y le pedí que me di-
jera «once democracias más 
avanzadas que la nuestra». 

El bueno del juez empezó en-
tonces a enumerar países. 
Cuando llevaba cuatro o cin-
co –empezó por Escandina-
via– le hice notar su predilec-
ción por las monarquías y 
cuando citó a Estados Unidos 
fueron otros miembros de la 
mesa quienes le dijeron que ni 
hablar, que por ahí no. Total, 
que ni llegó a decir once demo-
cracias más avanzadas que la 
española ni pudo derrotar a 
la evidencia, que no se basa en 
informes académicos sino en 
la memoria y en la observación 
directa... lo que cualquiera 
puede advertir cuando viaja 
por ahí o cuando recuerda la 
participación de antifranquis-
tas en la construcción de nues-
tro sistema de convivencia. 

Repasando la historia y via-
jando adviertes enseguida que 
en una democracia quienes 
incumplen la ley, emanada de 
un parlamento soberano, de-
ben rendir cuentas a la Justi-
cia. Otra cosa es que esas leyes 
sean mejorables –para garan-
tizar la libertad de expresión y 
suprimir delitos decimonó-
nicos, por ejemplo–, pero pa-
ra eso están ustedes, señor 
Iglesias, para mejorarlas. Co-
mo dirían los clásicos, menos 
samba y más trabajar. ●

L
as palabras importan. 
Lo que dices importa, 
cómo lo dices y en qué 
tono. Y cada día, cada 
día, haz el esfuerzo de 
pensar bien cómo te di-

riges a los demás, qué mensajes 
lanzas con tus palabras, cuan-
do estás contenta/o, cuando es-
toy enfadada/o, cuando quieres 
conseguir algo, cuando das ór-
denes o las recibes, cuando co-
municas, que es en definitiva lo 
que haces en cada momento, 
comunicar... Porque lo que di-
ces te define, te representa y so-
lo depende de ti conseguir que 
en cada palabra que digas ofrez-
cas luz. 

Ahí va mi mantra diario de los 
últimos meses, el ‘padrenues-
tro’ con el que me levanto ca-

da día y que me repito a mí mis-
ma. Y cuesta cumplirlo, ¡vaya 
que si cuesta, como subir el Hi-
malaya cada día! Y conforme 
pasan las semanas, más. Pero te 
lo tienes que repetir, porque si 
no, acabas emponzoñado en 
esa negatividad en la que no nos 
podemos permitir caer. No aho-
ra. Así que, en lo que me toca, en 
mi pequeña parcela, me recuer-
do que, si proyectas pesimismo, 
recibirás pesimismo. Si proyec-
tas odio, no esperes recibir com-
prensión ni apoyo. Si das os-
curidad, no recibirás luz. 

El objetivo es ser 100.000 va-
tios de luz para quien tengas a 
tu lado. Para tus amigos, para tu 
familia, para tus compañeros 
de trabajo. Ser esa enorme esta-
ción eléctrica que ilumina y que 
proyecta. Es imposible tener to-
dos los días, las 24 horas, la es-
tación trabajando a full, con to-
dos los equipos encendidos… 
Los plomos se acaban fundien-
do, cierto, pero con dejar siem-
pre una pequeña luz encendi-
da, ya es. Ser esa luz encendi-
da en mitad de la noche, la 

lamparita de la mesilla que da 
seguridad a los niños cuando 
son pequeños (mis hijos se han 
tirado años pidiéndome que les 
dejase una luz encendida toda 
la noche). 

Me parece una virtud quien 
logra ser luz en la vida de otros. 
Yo tengo la suerte de tener un 
par de focos muy potentes a mi 
lado, que me iluminan desde 
hace tiempo, que no me dejan 
perderme en la oscuridad, aun-
que me tiente. Porque la ten-
tación es enorme. Y creo que so-
lo por eso soy una afortunada. 
Aunque no me haya tocado ja-
más la lotería. 

Pero me gustaría ser luz tam-
bién para los demás. Al menos 
para los que tengo cerca. Ser 
esos 100.000 vatios de luz que 
ayudan a encontrar el camino, 
a no tropezar, a conseguir ilu-
minar los sueños, las tristezas, 
los baches, ayudar a no caer. O 
al menos saber cómo hacerlo, 
cómo saber cuándo te necesi-
tan. La vida se ha complicado, 
muchísimo, y la situación no es 
fácil. Este último tramo está 
siendo especialmente difícil 
para todos, pero nunca fue fá-
cil, tampoco cuando no exis-
tía la Covid. Hemos consumido 
casi un año en esta pesadilla en 
la que hemos tenido que despe-
dirnos, sin poder decir adiós, 
a demasiada gente, en la que 
muchos han perdido su traba-
jo o su negocio. Vayamos revi-
sando los plomos de la estación 
porque va a tocar encender ca-
da farola para poder iluminar la 
salida. ● 

 
Helena Resano es periodista

Ramos le dijo al decorador que 
quería una casa como las que 
salen en la tele, y en ese mo-
mento el decorador estaba 
viendo Callejeros. @DaniBordas 

Última hora: Tras comprobar 
que algunas banderas de los 
balcones han perdido su color, 
Madrid ha pedido al Gobierno 
que declare una nueva zona 
catastrófica para sufragar la 
tragedia. @Xuxipc 

Si el cigarrillo electrónico ayu-
da a dejar de fumar, ¿cuándo 
inventarán la pizza electróni-
ca? Urge. @p8ladas 

Hacía pellas en clases donde el 
profe era mi padre. @nyconene

o Escríbenos a lectores@20minutos.es   
Las cartas no deberán superar los 800 caracteres (espacios incluidos).  
20minutos se reserva el derecho de editar o extractar los textos.

HOY FIRMA

Helena Resano
100.000 vatios  
de luz

Lo que dices te define, 
y solo depende de ti 
conseguir que en cada 
palabra ofrezcas luz 

Revisemos los plomos 
porque va a tocar 
encender cada farola 
para iluminar la salida

COLUMNA
Menos samba 
y más trabajar

Por 
Periodista

Carlos Santos

Por Álvaro TeránTRICKY TRAPPER

NOS DICEN LOS LECTORES EN TWITTER

El CGPJ, un poder sin ley
Es asombroso cómo el CGPJ, que depende para su forma-
ción del acuerdo entre las diferentes fuerzas políticas 
de tres quintos de los miembros del Congreso y Sena-
do, no tenga contemplada una respuesta jurídica a una 
no configuración para su correcta elección y renovación. 
La laguna jurídica existe en muchos casos de la vida co-
tidiana, por los innumerables acontecimientos nove-
dosos que se producen tanto en el avance técnico como 
en el sociológico, produciéndose por ello constantes nue-
vas leyes para la regulación de estos casos. No es com-
prensible que el CGPJ, máximo órgano del poder ju-
dicial, no tenga una respuesta cuando no se da la ma-
yoría de los tres quintos requeridos en la Constitución, lo 
que les sitúa ahora fuera de la ley. Como siempre, le echa-
remos la culpa al Gobierno y mañana será otro día, otro 
problema. Vicen Jato, Getafe (Madrid)
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